
Компенсации 
повисли 
в воздухе
Авиакомпании требуют 
возмещения потерь 
от закрытия Грузии

Российские авиакомпании пы-
таются напомнить правительст-
ву об обещании компенсировать 
потери от закрытия авиасооб-
щения с Грузией в конце июня. 
По данным „Ъ“, такое письмо 
в Минтранс подготовила «Побе-
да», а в целом недополученная 
прибыль отрасли из-за ограничи-
тельных мер превышает 1  млрд 
руб. В Белом доме обещают 
 вернуться к вопросу после того, 
какк середине октября Минтранс 
подготовит методику расчета 
убытков авиакомпаний. Но собе-
седники „Ъ“ в отрасли в получе-
ние компенсаций уже не верят.

«Победа» подготовила письмо 
в Минтранс с просьбой прояснить 
сроки предоставления компенсации 
за прекращение полетов в Грузию, 
рассказал „Ъ“ собеседник, близкий 
к авиакомпании. По его словам, убыт-
ки от запрета полетов в Грузию в авиа-
компании оценивают в 500 млн руб. 
В пресс-службе перевозчика подтвер-
дили факт существования письма, 
от дальнейших комментариев отка-
зались. «Победа» летала в Тбилиси 
и Батуми из Екатеринбурга, Казани, 
Ростова-на-Дону и Перми.

Источники „Ъ“ в нескольких авиа-
компаниях уверены, что деньги из бюд-
жета так и не будут выделены. «Мы уже 
ничего не ждем»,— сказал источник 
„Ъ“ в руководстве одной из них.

Запрет на авиасообщение с Грузи-
ей введен после стихийного митинга 
в Тбилиси против российской внеш-
ней политики 20 июня, переросшего 
в столкновения с полицией. На сле-
дующий день президент Владимир 
Путин издал указ, которым с 8 ию-
ля запретил российским авиакомпа-
ниям осуществлять рейсы в Грузию. 
Власти объясняли ограничение забо-
той о безопасности российских гра-
ждан, однако запрет на пересечение 
границы с Грузией по земле не вво-
дился. Позже запрет распространи-
ли и на грузинские авиакомпании. 
Тогда вице-премьер Максим Акимов 
пообещал компенсировать перевоз-
чикам возникшие убытки.
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Родриго Дутерте  
за словом в петлю не полезет
Как в Красной Поляне президент Филиппин  
показал себя президенту России и Валдайскому клубу
3 октября в Сочи президент 
 России вместе с лидерами 
еще  четырех государств принял 
участие в заседании Валдай-
ского клуба, посвященном 
на первый взгляд проблемам 
Азии. Между тем, рассказы-
вает специальный корреспон-
дент „Ъ“  Андрей  Колесников, 
хотя Владимир Путин озвучил 
на встрече такие  сенсационные 
новости, как та, что Россия, 
 оказывается, помогает Китаю 
строить систему предупрежде-
ния о ракетном нападении, глав-
ным героем пленарного заседа-
ния Валдайского клуба стал, без 
сомнения, президент Филиппин 
Родриго Дутерте.

Пленарное заседание Валдай-
ского клуба должно было начаться 
в 17 часов. При этом все утро у Вла-
димира Путина происходили дву-
сторонние встречи. В Сочи прие-
хали кроме него еще три прези-
дента — Азербайджана, Казахста-
на и Филиппин — и король Иорда-
нии. Все они готовились поучаст-
вовать в и без того витиевато дол-
гом заседании Валдайского клуба 
(в этом году тема звучит таким обра-
зом: «Заря Востока и мировое поли-
тическое устройство»), и в этом со-
стояла главная новость формата 
пленарного заседания-2019. Оче-
видно, что такой формат должен 
был вдохнуть новую жизнь в эти 
ежегодные заседания. То есть орга-
низаторы могли выдохнуть.

Двусторонние встречи прохо-
дили в интригующем месте. Вооб-
ще, это традиционно был комплекс 
«Поляна 1389». Нетрадиционность, 
которую позволили себе организа-
торы, состояла в том, что для двусто-
ронних встреч был выбран лобби-

бар «Гранат». Полутьма тряпичных 
гранатовых светильников, цветы 
в горшках на баре вместо ликера 
Amaretto и водки Beluga… Столи-
ки, такое впечатление, просто сдви-
нули, и получился один чудесный, 
переговорный… А, нет, переговор-
ный все-таки привезли с собой…

В такой душевной обстановке 
Владимир Путин одного за другим 
принимал коллег и расспрашивал 
их про обстановку на Востоке. Осо-
бенное внимание привлекал в свя-

зи с этим, конечно, президент Фи-
липпин Родриго Дутерте, насчет ко-
торого глава, например, «Росатома» 
Алексей Лихачев накануне встречи 
переживал: не сдает ли? На встрече 
с одним из самых высокопоставлен-
ных своих московских собеседни-
ков, говорят, президент Филиппин 
минут за 20 всего один раз назвал 
коллегу Трампа собакой. А раньше-
то меньше десяти — никак.

Все, разумеется, надеялись, 
что господин Дутерте наверста-

ет былую форму во время встречи 
с Владимиром Путиным. Но даже 
и здесь президент Филиппин вы-
глядел, скажем так, неубедитель-
но: так, просто обратил внимание, 
что у Филиппин, если что, есть во-
енный корабль.

Интересно, что с каждым из сво-
их собеседников Владимир Пу-
тин, после того как заканчива-
лись переговоры в узком соста-
ве, то есть с участием таких вид-
ных членов делегаций, как Сергей 

Лавров и Дмитрий Песков и их ви-
зави, успевал еще и остаться один 
на один: было, видимо, что сказать 
и не для записи, которую потом 
можно, а то и нужно, как теперь 
принято, опубликовать. Впрочем, 
Владимир Путин накануне ведь 
признался на Российской энерге-
тической неделе (см. „Ъ“ от 3 октя-
бря), что он всегда учитывает имен-
но эту особенность таких перегово-
ров (так что, судя по всему, поэтому 
и оставался в конце концов вообще 
с глазу на глаз с людьми, которым 
ему хотелось что-нибудь сказать 
действительно по существу).

В начавшейся наконец итоговой 
пленарной сессии заседания Вал-
дайского клуба пугало прежде всего 
то, что должен ведь чистосердечно 
и по широкому кругу вопросов вы-
сказаться каждый из пяти лидеров. 
За это время внимание к пленарно-
му заседанию имело все шансы сой-
ти на нет. То есть это был рискован-
ный эксперимент, тем более что бук-
вально накануне заседания случил-
ся и вовсе форс-мажор: свое желание 
принять участие в работе Валдайско-
го клуба (а скорее всего, для того, что-
бы встретиться с российским прези-
дентом самым простым способом) 
высказали еще два лидера более или 
менее восточных государств.

Семеро на сцене и в дискус-
сии — это был уже очевидный 
перебор, и, видимо, организато-
ры вздохнули с облегчением, ког-
да два этих потенциальных участ-
ника, не ожидавшие, что ли, что 
им не откажут, захлебнулись 
в волне собственного энтузиазма 
и не смогли так запросто сорваться 
на Красную Поляну.
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Сжиженный газ 
не переваливается в бюджет
Проект НОВАТЭКа на Камчатке  
может быть реализован по концессии

Проект НОВАТЭКа по созданию мор-
ского перегрузочного комплекса СПГ 
на Камчатке остался без 28 млрд руб. 
бюджетного финансирования. Источ-
ники „Ъ“ говорят, что Минфин не вклю-
чил эти средства, необходимые для со-
здания федеральной инфраструктуры, 
в проект бюджета на 2020–2022 годы. 
Кроме того, терминал не попал и в про-
фильный нацпроект — комплексный 
план магистральной инфраструктуры. 
Хаб на Камчатке необходим НОВАТЭ-
Ку для вывоза СПГ в восточном направ-
лении. В Минтрансе полагают, что в сло-
жившейся ситуации проект может быть 
реализован по концессии.

Как стало известно „Ъ“, проект НОВАТЭ-
Ка по строительству морского перегрузочно-
го комплекса СПГ на Камчатке не включен 
в бюджет на 2020–2022 годы и поэтому также 
не попал в комплексный план магистральной 
инфраструктуры (КПМИ). Об этом рассказа-
ли источники „Ъ“ в отрасли. По их словам, до-
полнительное финансирование просил Мин-

транс, но Минфин его не согласовал. Речь идет 
о 28 млрд руб., которые необходимы для со-
здания инфраструктуры (причалы и т. д.), ко-
торой по закону не могут владеть частные ком-
пании. В Минфине на запрос „Ъ“ не ответили.

Морской перегрузочный комплекс СПГ 
на Камчатке должен быть введен в эксплу-
атацию в 2023 году. Предполагаемая мощ-
ность — 21,7 млн тонн в год. Стоимость все-
го проекта оценивалась в 100 млрд руб., 
из которых бюджет должен был обеспечить 
30,5 млрд руб. Средства планировалось вы-
делять уже с 2019 года в размере 194 млн 
руб., а затем 5,8 млрд руб. в 2020 году, 18,8 мл-
рд руб. в 2021 году и 5,6 млрд руб. в 2022 го-
ду. В апреле вице-премьер и полпред прези-
дента в Дальневосточном федеральном окру-
ге Юрий Трутнев уточнял, что бюджетное 
финансирование составит 28 млрд руб. Эту 
же цифру называл и в начале сентября в рам-
ках Восточного экономического форума зам-
пред правления НОВАТЭКа Эдуард Гудков.
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Искусственному интеллекту 
подыскивают занятие
Соответствующий федеральный проект 
переходит в ведение Минэкономики

Как стало известно „Ъ“, курировать фе-
деральный проект по искусственному 
интеллекту (ИИ), который станет седь-
мым направлением цифрового нацпро-
екта, будет Минэкономики. Цифровое 
направление в министерстве усилит его 
замглавы Оксана Тарасенко, отвечаю-
щая за стратегическое развитие и ин-
новации, в том числе она будет куриро-
вать создание специального правового 
режима для развития технологий ИИ 
на территории Москвы. Развитие тех-
нологии в ведомстве считают залогом 
повышения производительности тру-
да «на десятки процентов» и, как следст-
вие, роста доходов населения.

По данным „Ъ“, решение передать седь-
мой федеральный проект нацпрограммы 
«Цифровая экономика» (входит в перечень 
нацпроектов) Минэкономики, а не Минком-
связи, готовившей проект стратегии разви-
тия ИИ совместно со Сбербанком, было при-
нято на совещании у вице-премьера Макси-
ма Акимова 3 сентября. Формально решение 

должно быть закреплено на этапе утвержде-
ния проекта — 15 декабря, следует из прото-
кола мероприятия (есть у „Ъ“). Эта дата также 
была предложена экономическим ведомст-
вом, прежняя — 15 октября — была признана 
нереалистичной. Напомним, сейчас в веде-
нии Минэкономики находятся два из шести 
действующих федеральных проектов цифро-
вой нацпрограммы — кадровый и по норма-
тивному регулированию,— курируют их два 
замминистра Илья Торосов и Савва Шипов 
(оставшиеся четыре федеральных проек-
та возглавляют их коллеги из Минкомсвя-
зи). ИИ займется еще один заместитель Мак-
сима Орешкина Оксана Тарасенко, курирую-
щая корпоративное управление и вместе с го-
сподином Торосовым — департамент страте-
гического развития и инноваций.

Одним из направлений ее работы станет 
создание экспериментальной площадки для 
проектов в сфере ИИ на территории Москвы 
при участии мэрии и Сбербанка.
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Президент России Владимир Путин на пленарном заседании Валдайского клуба старался 
перебить повестку филиппинского президента Родриго Дутерте, и иногда ему это удавалось  
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США с 18 октября введут 10-про-
центные пошлины на самолеты 
Airbus и 25-процентные — на отдель-
ные виды продовольствия и пром-
товаров из Евросоюза, суммарно 
на  $7,5 млрд. Основанием для это-
го стало решение панели арбитров 
ВТО о невыполнении ЕС ранее выне-
сенного заключения о незаконном 
субсидировании европейского ави-
аконцерна. В Брюсселе заявили, что 
это затруднит переговоры двух сто-
рон как по урегулированию авиасуб-
сидий, так и по торговым вопросам, 
и уже готовятся ввести ответные ме-
ры для товаров из США в случае по-
беды в аналогичном иске к Boeing.

По решению панели арбитров ВТО 
США получили право ввести пошлины 
в отношении импорта из Евросоюза на 
$7,5 млрд. Такая мера была принята как 
наказание ЕС за незаконные авиацион-
ные субсидии европейскому авиастрои-
тельному концерну Airbus (решение по 
иску, поданному США в 2004 году, было 
вынесено еще в 2011 году). По утвержде-
нию США, такое субсидирование при-
вело к тому, что американская Boeing не 
смогла договориться о продажах более 
чем 300 своих самолетов и потеряла зна-
чительную долю на рынке во всем мире. 
«США выиграли дело на $7,5 млрд в ВТО 
против ЕС, который многие годы очень 
плохо относился к США в торговых отно-
шениях, в частности это касается пошлин 
и торговых барьеров. Это дело тянулось 
годы, замечательная победа!» — написал 
президент США Дональд Трамп в Twitter.

Основная часть новых американ-
ских пошлин коснется Франции, Герма-
нии, Испании и Великобритании. Имен-
но эти страны в Вашингтоне считают от-
ветственными за незаконную господ-
держку Airbus. Торговый представитель 
США Роберт Лайтхайзер объявил, что от-
ветные пошлины будут включать 10-про-
центные тарифы на самолеты и 25-про-
центные на агро- и промпродукцию. 
Всего в списке более 150 видов товаров: 
прошутто, сыры, хамон, некоторые ви-
ды вин, оливковое масло, апельсины, од-
носолодовый виски, печенье и др.,— для 
большинства из них ставка пошлины бу-
дет повышена как минимум в несколь-
ко раз. В ряде случае пошлины коснутся 

всех или почти всех стран ЕС — так, они 
будут действовать в отношении йогурта, 
масла, свиных сосисок, вишневого сока, 
персиков. Среди промпродукции — от-
вертки, топоры и складные ножи, обо-
рудование для камер, например объек-
тивы из Германии. Американский торг-
пред уточнил, что решение вступит в си-
лу 18 октября. США также запросили у 
ВТО встречи 14 октября для одобрения 
вводимых американских пошлин.

В ЕС же отметили, что увеличение та-
рифов «в первую очередь ударит по аме-
риканским потребителям и усложнит 
достижение двусторонних договоренно-
стей». В Еврокомиссии также пообещали 
ввести ответные меры на широкий пере-
чень американских товаров, пока в него 
входит импорт общим объемом $20 мл-
рд, в том числе самолеты, тракторы, про-
мышленные товары, вина, табак и ры-
ба, основанием для этого может стать 
встречный иск к Boeing — также в свя-
зи с незаконной в рамках ВТО господ-
держкой концерна. В Брюсселе ждут, что 
решение вынесут в ближайшие месяцы 
и оно будет позитивным, однако уже в 
конце декабря ВТО может столкнуться 
с фактической остановкой работы из-за 
блокирования США выбора новых судей 
в апелляционной инстанции.

Напомним, еще в июне прошлого года 
США повысили пошлины на импорт ста-
ли и алюминия из ЕС, в ответ в Брюсселе 
согласовали увеличение пошлин на аме-
риканский импорт в €2,8 млрд ($3,4 мл-
рд, в списке в основном значатся продо-
вольствие и мотоциклы). Суммарный 
урон от защитных мер США в ЕС оценива-
ли в €6,4 млрд, но вторая часть ответных 
ограничений (еще на €3,6 млрд) будет 
введена либо через три года (по нормам 
ВТО), либо после решения панели арби-
тров ВТО по иску, поданному ЕС к США.

Как отмечает Дмитрий Полевой из 
РФПИ, решение ВТО в пользу США ста-
ло «неприятным, пусть и ожидаемым», 
однако масштаб проблем может лишь 
возрасти в начале следующего года, ког-
да ВТО даст заключение на подобную жа-
лобу ЕС против Boeing. Иными словами, 
противостояние США и Китая может до-
полниться новым «театром боевых дей-
ствий» США—ЕС, заключает эксперт.

Татьяна Едовина

Американские пошлины 
пересекли Атлантику
США повысят тарифы на импорт из ЕС  
в $7,5 млрд

По итогам нескольких месяцев 
переговоров Россия активизи-
рует выполнение экономиче-
ских договоренностей с Кубой 
пятилетней давности: в Гава-
не подписаны соглашения 
в том числе с АО РЖД и группой 
РЭЦ, позволяющие реализо-
вать их на практике. Очень бы-
строго восстановления эконо-
мики Кубы в текущих условиях 
не ожидается, но российские 
инфраструктурные вложения 
способны поддержать долгос-
рочные цели в Латинской Аме-
рике в целом.

Визит премьер-министра РФ 
Дмитрия Медведева на Кубу — пер-
вый после соглашений 2013–2014 
годов: в их рамках, напомним, бы-
ла списана большая часть (90%) 
унаследованного РФ кубинского 
долга СССР, в отношении осталь-
ной части — $3,5 млрд — был до-
стигнут необычный в мировой 
практике договор: Россия реинве-
стирует получаемые в течение де-
сяти лет полугодовые платежи Ку-
бы в местную экономику, перего-
воры на этот счет завершились ви-
зитом Владимира Путина на Кубу в 
2014 году. Однако выполнение со-
глашений шло довольно медлен-
но, по данным „Ъ“, стороны лишь 
в 2018 году перешли к обсуждению 
механики платежей и конкрет-
ным проектам — и Россия, и Ку-
ба с 2014 года находятся в режиме 
нестабильных и расширяющихся 
санкций со стороны США, на Ку-
бе после смерти Фиделя Кастро в 
2016 году и ухода в отставку с по-
сты Госсовета его брата Рауля Кас-
тро в 2018 году происходили пере-
мены — и в персоналиях во влас-
ти, и в инвестрежиме. Нынешним 
партнером Дмитрия Медведева по 
переговорам стал Мигель Диас-Ка-
нель Бермудес, председатель сове-
та министров и Госсовета Кубы. В 
совместном заявлении стороны 
прямо ссылались на проблемы ми-
рового протекционизма, в том чи-
сле в связи с позицией США в отно-
шении мировой торговли.

При этом переговоры с Кубой 
и сотрудничество не прерывались 
(так, в 2014 году подписано аэро-
космическое соглашение, в 2015-
м — военно-техническое, на Кубе 
работает «Зарубежнефть», сюда экс-

портируется продукция россий-
ского машиностроения), но в це-
лом развитие торговли шло мед-
леннее, чем предполагалось пять 
лет назад. Вчера же в Гаване были 
подписаны восемь соглашений, 
часть из которых, видимо, относят-
ся к соглашению 2014 года напря-
мую. Крупнейшее из них — согла-
шение Союза железных дорог Ку-
бы (отрасль в стране децентрализо-
вана и имеет ведомственное под-
чинение) с АО РЖД о десятилетней 
программе восстановления кубин-
ской железнодорожной инфра-
структуры стоимостью €1,88 мл-
рд. Железные дороги на Кубе после 
инвестпаузы 1990–2000 годов на-
ходятся в запущенном состоянии, 
при этом значение железнодорож-
ного транспорта для экономики Ку-
бы потенциально очень велико. С 
2016 года группа «Синара» постав-
ляет на Кубу локомотивы.

Кроме этого, группа РЭЦ подпи-
сала соглашение по обеспечению 
ремонта кубинского авиапарка на 
€21 млн. Структуры «Росатома» по-
строят на Кубе комплекс по гамма-
лучевой обработке экспортной аг-
ропродукции. Кроме того, подпи-

сан контракт на поставку стана по 
производству строительной арма-
туры в Лас-Тунасе — проект должен 
обеспечить страну собственными 
строительными мощностями.

Среди обсуждаемых сейчас с Ку-
бой тем — возможные инвестиции 
российских энергетиков в восста-
новление кубинских ТЭЦ и элек-
тросетей, реконструкция кубин-
ских НПЗ, реконструкция никеле-
перерабатывающих мощностей на 
Кубе на привозном сырье (негосу-
дарственный проект, возможный 
сырьевой источник — Гватемала), 
восстановление производства са-
хара. Впрочем, ожидать быстрых 
договоренностей в этой сфере не 
имеет смысла: в текущих услови-
ях и правительство Кубы, и рос-
сийскую сторону вполне устраи-
вает относительно медленное раз-
витие событий. Текущие же кон-
тракты позволяют России освоить 
механизмы работы на Кубе, в том 
числе схемы поддержки экспор-
та со стороны институтов разви-
тия, в первую очередь РЭЦ и ВЭБ.
РФ: участником российской деле-
гации на Кубе был глава последне-
го Игорь Шувалов — это часть его 

более широких латиноамерикан-
ских переговоров на этой неделе. 
РЭЦ и ВЭБ.РФ, очевидно, рассма-
тривают Кубу как один из центров 
работы в Латинской Америке — 
очевидно, также в среднесрочной 
перспективе.

«Нефтяная» специализация 
экономики России не обошла сто-
роной кубинский визит. Сегодня 
в присутствии российского и ку-
бинского руководства «Зарубеж-
нефть» откроет буровую на кубин-
ском шельфовом проекте Бока-де-
Харуко. Само месторождение раз-
рабатывается с 1970-х, является ге-
ологически крайне сложным, «За-
рубежнефть» работает там с 2011 
года, применяя последние инно-
вационные наработки РФ по по-
вышению нефтеотдачи на зрелых 
месторождениях, с 2016 года по-
лучены промышленные притоки. 
Соглашение с «Зарубежнефтью», 
имеющее отношение к россий-
ско-кубинской схеме «списание 
долга плюс реинвестирование», 
действует до 2036 года, темпы ра-
боты по нему, очевидно, устраива-
ют обе стороны.

Дмитрий Бутрин, Гавана

Медленное восстановление  
после всех революций
Россия и Куба договариваются о расширении экономических связей

Депутаты законодательного собрания Ка-
бардино-Балкарии выбрали главой респу-
блики врио Казбека Кокова — сына первого 
президента КБР Валерия Кокова и одно-
фамильца прежнего главы Юрия Кокова. 
При вступлении в должность господин Ко-
ков заявил, что готов к сотрудничеству со 
всеми политическими силами ради улуч-
шения качества жизни народа. Эксперты 
называют победу Казбека Кокова ожидае-
мой, но отмечают, что теперь он вступает 
в сложный период, когда ему будет необ-
ходимо с одной стороны сохранить баланс 
элит, а с другой — удовлетворить запрос 
общества на изменения.

Заседание избранного 8 сентября шестого со-
зыва парламента КБР началось с того, что пол-
пред президента РФ в Северо-Кавказском феде-
ральном округе Александр Матовников зачитал 
представление президента России со списком 
кандидатов на должность главы. Кроме врио 
главы Казбека Кокова там значились директор 
регионального филиала ПАО «Русгидро» Игорь 
Кладько и министр природных ресурсов и эко-
логии региона Ильяс Шаваев. Кандидаты зачи-
тали свои программы развития республики, по-
сле чего руководители всех фракций парламен-
та высказались в пользу программы господина 
Кокова. В ходе тайного голосования все 70 депу-
татов отдали ему свои голоса.

Избранный глава заверил депутатов, что не 
пожалеет «сил и знаний для оправдания над-
ежд народа Кабардино-Балкарии», и пообещал 
работать «с парламентом, политическими пар-

тиями, общественными объединениями для 
развития Кабардино-Балкарии и улучшения 
качества жизни народа».

Казбек Коков — сын первого президента 
КБР Валерия Кокова (руководил республикой 
с 1992 года до своей смерти в 2005-м). Агро-
ном по образованию, Казбек Коков имеет сте-
пень кандидата экономических наук. С 1995 по 
2002 год он работал заместителем гендиректо-
ра Нальчикского халвичного завода, затем воз-
главил компанию «Каббалкресурсы», а с декаб-
ря 2010-го по апрель 2013 года работал в прави-
тельстве КБР на должности замминистра сель-
ского хозяйства и продовольствия. С апреля 
2013-го до сентября 2018 года он занимал долж-
ность советника регионального блока управле-
ния президента России по внутренней полити-
ке, а в республику вернулся в качестве врио в 
сентябре 2018 года, после отставки его предше-
ственника Юрия Кокова на фоне столкновений 
между кабардинцами и балкарцами в Кенделе-
не. Отметим, что Юрий Коков в 2013 году также 
стал врио главы КБР и позднее был избран де-
путатами на эту должность после досрочной от-
ставки Арсена Канокова.

На инаугурации Казбек Коков принес при-
сягу на конституции республики, пообещав, в 
частности, «обеспечивать сохранение государ-
ственности республики, ее территориальную 
целостность, безопасность». Сразу после вступ-
ления господина Кокова в должность в отстав-
ку ушло республиканское правительство: все 
министры будут работать как врио до формиро-
вания нового кабинета. В течение недели глава 

внесет в парламент предложение о кандидату-
ре нового председателя правительства КБР.

Эксперты считают избрание Казбека Коко-
ва ожидаемым. Как отметил главный редактор 
южно-российского аналитического портала «Ак-
центы» Антон Чаблин, главная интрига как раз в 
том, как будет формироваться новое правитель-
ство: «Господин Коков после своего назначения 
осенью 2018 года воспринимался как кризис-
ный менеджер, но ротации в правительстве не 
было, он оставил кадры своего предшественни-
ка Юрия Кокова, то есть старался не делать рез-
ких движений». По мнению политолога доцен-
та КБГУ Тимура Тенова, Казбек Коков — одна из 
фигур, приемлемых для политических элит ре-
спублики, в том числе с учетом местной специ-
фики и этнического квотирования: «Он сможет 
разрешить эти вопросы корректно»,— отметил 
эксперт. Как и его предшественники, Казбек Ко-
ков — этнический кабардинец, кабардинцев в 
КБР более 57%, вторую и третью по численно-
сти этнические группы составляют русские (бо-
лее 22%) и балкарцы (более 12%). При этом госпо-
дин Тенов отмечает, что в обществе КБР есть за-
прос на изменения: «Все ждут, что будут отстав-
ки, ждут новую команду, и адекватно ответить 
на эти ожидания, когда нужно сохранить ба-
ланс элит, очень сложно». Особенно с учетом то-
го, что работать новому главе придется «в тени 
своего отца», первого президента КБР, отмечает 
эксперт. Впрочем, сам Казбек Коков заявил вче-
ра журналистам, что сравнений с отцом не бо-
ится и намерен работать на благо республики.

Александра Ларинцева, Пятигорск

Кабардино-Балкария ценит постоянство  
и ждет перемен
Новым главой республики избран Казбек Коков Предполагается, что участники пя-

тилетнего эксперимента получат льгот-
ный правовой режим и доступ к масси-
ву обезличенных данных для проектов 
в сфере транспорта, медицины и распоз-
навания лиц (см. „Ъ“ от 13 августа). Отме-
тим, что у госпожи Тарасенко уже имеет-
ся опыт работы с московскими иннова-
торами — она курирует создание первой 
технологической долины на базе МГУ 
(см. „Ъ“ от 29 марта).

В Минэкономики также предлагают 
внести изменения в проект стратегии 
развития ИИ, увязав ее с другими доку-
ментами стратегического планирова-
ния — федеральными и региональны-
ми проектами и Стратегией социально-
экономического развития РФ до 2050 го-
да, как следовало из выступления Окса-
ны Тарасенко на совещании у господина 
Акимова, сообщил источник „Ъ“. Замми-
нистра также выступила с инициативой 
закрепить в документе принцип приори-
тета доходов населения, согласно которо-
му конечной целью внедрения ИИ долж-
но стать «повышение уровня доходов на-
селения на базе роста производительно-
сти труда». Впрочем, на совещании этот 
пункт было предложено дополнительно 
проработать с президентским государст-
венно-правовым управлением.

Интерес Минэкономики к проекту по 
ИИ, по-видимому, определяется взгля-
дом ведомства на перспективы техно-
логии в аспекте макроэкономического 
развития страны. Там полагают, что ее 
активное внедрение приведет к повы-
шению производительности труда «на 

десятки процентов от текущего уров-
ня» и «снижению доли расходов на труд 
в структуре конечной себестоимости», 
что будет способствовать «дальнейшему 
снижению роли такого фактора глобаль-
ной конкурентоспособности, как откло-
нение рыночного обменного курса от 
курса по паритету покупательной спо-
собности». Вероятно, принцип широко-
масштабного внедрения ИИ найдет от-
ражение в нацпроекте по повышению 
производительности труда, который так-
же курирует Минэкономики.

Среди целей развития ИИ в ведомст-
ве предлагают закрепить «прорывное 
увеличение инвестиционной активно-
сти» компаний, разрабатывающих реше-
ния в области ИИ, а также «во внедрении 
таких решений в разнообразных сферах 
социально-экономического развития». 
Развитие самих технологий предпола-
гается обеспечить за счет привлечения 
в российские научные центры «специа-
листов международного уровня», кото-
рым должна быть обеспечена соответст-
вующая финансовая поддержка, все эти 
пункты также должны быть включены в 
стратегию.

Отметим, что ранее эксперты при ана-
литическом центре «Форум» критикова-
ли стратегию развития ИИ в том числе за 
то, что в ней не раскрыты интересы го-
сударства и общества. Такой документ в 
принципе не может «стать источником 
приоритетов госполитики», отмечали 
они (см. „Ъ“ от 3 июля). Вероятно, теперь 
этим приоритетом станет рост доходов 
населения — разногласия по стратегии 
решено считать урегулированными.

Надежда Краснушкина

Искусственному 
интеллекту 
подыскивают занятие

Российская сторона под руководством премьер-министра Дмитрия Медведева  
и вице-премьера Юрия Борисова неспешно, но последовательно входит в кубинские проекты  
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В субботу руководители фракций 
КПРФ, «Справедливой России» 
и «Яблока» в Мосгордуме, а также 
несистемные оппозиционеры об-
судят создание координационно-
го совета оппозиции, заявил „Ъ“ 
председатель московского горко-
ма КПРФ Валерий Рашкин. Обсу-
ждение пройдет в рамках конгрес-
са независимых муниципальных 
депутатов, на котором, как пред-
полагается, выступят как избран-
ные депутаты МГД, так и не допу-
щенные до выборов кандидаты 
несистемной оппозиции. Как вы-
яснил „Ъ“, согласия у будущих 
участников конгресса пока нет 
не только в части предложения 
о координационном совете, но  
даже по составу приглашенных.

Еще в июле московский горком 
КПРФ выступил с заявлением о готов-
ности инициировать создание неза-
висимого собрания представителей 
различных политических сил, где мо-
гли бы заседать в том числе и незаре-
гистрированные кандидаты на выбо-
рах в Мосгордуму. Авторы заявления 
утверждали, что такой координаци-
онный совет мог бы стать «даже более 
влиятельным, чем отфильтрованный 
московскими властями городской 
парламент». «Мы начинаем эту работу 
с чистого листа, прецедента создания 
подобного органа не было»,— сказал 
„Ъ“ господин Рашкин.

Конгресс независимых депутатов, 
на который коммунисты планируют 
вынести свое предложение, — сво-
бодная площадка, в работе которой 
традиционно принимают участие 
представители разных оппозицион-
ных сил, пояснили „Ъ“ его участни-
ки. «Конгресс независимых муници-
пальных депутатов собирался уже че-
тыре раза, в этот раз мы немного из-
менили название в угоду повестке: 
теперь это просто конгресс независи-
мых депутатов, поскольку речь пой-
дет о взаимодействии с Мосгорду-
мой»,— сказал депутат муниципаль-
ного образования Останкинский Сер-
гей Цукасов. Конгресс независимых 
муниципальных депутатов создан 
два года назад, за это время он сфор-
мулировал предложения по рефор-
ме местного самоуправления, кото-

рые пока не реализованы, и участво-
вал в организации дебатов независи-
мых кандидатов на выборах в мэры 
Москвы 2018 года. Муниципальный 
депутат Тимирязевского района, не-
зарегистрированный кандидат в де-
путаты МГД Юлия Галямина сообщи-
ла „Ъ“, что повестка субботнего кон-
гресса будет разделена на две части: 
«В первой будут заявления по поли-
тическим заключенным и по итогам 
выборов в Мосгордуму. Вторая часть 
будет посвящена взаимодействию с 
Мосгордумой — на нее приглашены 
лидеры всех оппозиционных фрак-
ция и некоторые депутаты».

На заседании конгресса намере-
ны выступить, в частности, незареги-
стрированные кандидаты Илья Яшин 
и Любовь Соболь. «Мы надеемся, что 
конгресс станет для нас хорошим под-
спорьем. Попытаемся сформулиро-
вать „дорожную карту“ для тех депу-
татов Мосгордумы, с которыми мы ра-
ботаем»,— отметил в беседе с „Ъ“ Илья 
Яшин. В то же время незарегистриро-
ванный кандидат, лидер Партии пе-
ремен Дмитрий Гудков сказал „Ъ“, что 
впервые слышит об идее создания ко-
ординационного совета оппозиции.

Лидер фракции «Яблоко» в МГД 
Максим Круглов рассказал „Ъ“, что 
на конгресс собираются он и Сергей 
Митрохин, а Евгений Бунимович и 
Дарья Беседина прийти не смогут. 
Однако для Максима Круглова было 
неожиданным то, что на мероприя-
тие придут господа Яшин и Соболь. 
«Меня позвали на конгресс муни-
ципальных депутатов. А как там ди-
скуссия будет поворачиваться, ка-
кие идеи будем обсуждать, посмо-
трим»,— сказал господин Круглов. 
При этом он не возражает против 
взаимодействия с экс-кандидатами 
несистемной оппозиции. «Конечно, 
я за»,— сказал он „Ъ“.

Лидер фракции «Справедливая 
Россия» в Мосгордуме Михаил Тимо-
нов подтвердил „Ъ“ свое намерение 
участвовать в предстоящем конгрес-
се. Он отметил, что поддерживает то-
варищеские отношения со всеми не 
прошедшими в столичный парла-
мент кандидатами и планирует во-
влекать их в работу — например, с по-
мощью круглых столов.

Глава фракции КПРФ Николай Зу-
брилин заявил „Ъ“, что участие в суб-
ботнем мероприятии примет, но ни-
каких политических заявлений по 
собственной инициативе делать не 
планирует. «Я там буду в качестве го-
стя, а что я там скажу, это зависит от 
тех вопросов, которые мне будут за-
давать,— отметил господин Зубри-
лин.— По общей городской повест-
ке дня могу сказать о ближайших пла-
нах фракции КПРФ и о планах сотруд-
ничества с нашими коллегами». Депу-
тат Мосгордумы от КПРФ Елена Шува-
лова в разговоре с „Ъ“ заявила, что вза-
имодействует с различными оппози-
ционными депутатами в личном по-
рядке, но не может говорить за фрак-
цию: «Может, там руководитель фрак-
ции ведет переговоры, а я не в курсе». 
На конгресс она официального при-
глашения не получала.

Глава ИСЭПИ Дмитрий Бадовский 
считает, что конгресс муниципаль-
ных депутатов — это действительно 
хорошая площадка для оппозиции, 
чтобы «посмотреть друг другу в гла-
за». «КПРФ на сегодня и организаци-
онно, и кадрово наиболее подготов-
лена побеждать в округах кандидатов 
от „Единой России“,— отмечает го-
сподин Бадовский.— В свою очередь, 
„Яблоко“ едва ли не единственная на 
сегодня более или менее живая пар-
тия на либеральном фланге, имею-
щая лицензию на участие в думских 
выборах без сбора подписей. Бренды 
больших партий могут понадобить-
ся представителям несистемной оп-
позиции для выдвижения». Полито-
лог считает, что несистемной оппо-
зиции и представителям оппозици-
онных партий есть о чем поговорить 
как раз с точки зрения подготовки к 
выборам в Госдуму, на которых у них 
больше шансов на победу именно в 
округах крупных городов. Впрочем, 
он напоминает, что до сих пор оппо-
зиция не отличалась способностью 
отказываться от конфликтов и соблю-
дать договоренности на протяжении 
всей кампании. Да и власти, по мне-
нию господина Бадовского, вряд ли 
повторят ошибки выборов в МГД.

Ксения Веретенникова, 
Андрей Винокуров,  
Елена Рожкова

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Его поздравляет зампред комитета Госдумы  
по безопасности и противодействию коррупции  
Александр Хинштейн:
— Дорогой Евгений Викторович! Страшно представить, 
но мы знакомы уже 20 лет. И за все эти годы ты не меня-
ешься, сохраняя качества, нетипичные для политика: че-
ловеческую искренность, открытость, непосредствен-
ность. Именно этим постоянством как символом надеж-
ности и объясняются твои профессиональные успехи. 

Вот уже четверть века ты являешься одним из столпов фи-
нансово-бюджетной системы страны. Меняются минист-
ры, названия ведомств, курсы валют и ставки рефинанси-
рования, и только Евгений Бушмин продолжает оставать-
ся ключевой фигурой на финансовой шахматной доске. 
От души желаю, дорогой Евгений Викторович, еще много 
лет сверкать на отечественном политическом небоскло-
не, здоровья и неиссякаемого оптимизма!

Рубрику ведет группа «Прямая речь»

Сегодня исполняется 61 год  
заместителю председателя Совета федерации  
Евгению Бушмину

Системная оппозиция 
посоветуется с несистемной
Незарегистрированные кандидаты и депутаты Мосгордумы 
поищут пути взаимодействия

Речь Владимира Путина претендовала на глобаль-
ность. Журналисты федеральных телеканалов сразу, а то 
и загодя стали сравнивать ее, конечно, с Мюнхенской ре-
чью российского президента. Впрочем, нельзя сказать, что 
для этого не было никаких оснований. Владимир Путин 
говорил тогда о том, что мир должен быть многополяр-
ным, а сейчас великодушно настаивал, что один из этих 
полюсов уже находится на востоке (о том, что еще один — 
в России, никому тут и напоминать не надо было).

Наконец-то Владимир Путин сказал то, что, похоже, 
давно собирался, по поводу ввода российских войск в Си-
рию. Он признался, что многие отговаривали его от этого 
решения, интересовались, понимает ли он, «в какое оси-
ное гнездо мы полезли»:

— Мы нанесли поражение, можно сказать, побеждав-
шему в Сирии международному террористическому ин-
тернационалу.

ИГИЛ господин Путин называл террористическим ква-
зигосударством с террористической армией. И чем более 
зловещими выглядели эти определения, тем большую 
ценность приобретало то, что Россия и ее союзники раз-
громили носителей этих определений.

Коллеги господина Путина в своих выступлениях ак-
тивно поддерживали его идеи (по-человечески это бы-
ло понятно).

В чем-то опасения насчет рисков, заложенных в та-
ком количестве спикеров в одном месте и в одно время, 
подтвердились: уже на выступлении президента Азер-
байджана Ильхама Алиева я видел в зале довольно креп-
ко спящих людей.

Впрочем, эту ситуацию в своем выступлении, мне ка-
жется, исчерпывающе прокомментировал Касым-Жо-
март Токаев:

— В Азии спят в одной кровати, но видят разные сны!
Президент Казахстана, кстати, предложил переиме-

новать (раз уж, видимо, приехал) Валдайский клуб «из 
форума в организацию», причем, судя по дальнейшим 
его словам, боевую.

Надо сказать, и вся речь Касым-Жомарта Токаева бы-
ла боевой, более того — он показал себя просто энергич-
ным оратором, каким никак нельзя было бы назвать его 
предшественника на этом посту. И это была главная но-
вость в его выступлении.

Модератор, научный руководитель Института востоко-
ведения Виталий Наумкин (и это был еще один сюрприз 
пленарного заседания) был без преувеличения хорош. Он 
является убежденным полиглотом (так, например, он — 
действительный автор учебника языка острова Сокотра), 
и каждого спикера Виталий Наумкин встречал и прово-
жал замечаниями на их родном языке, чем неизменно 
поднимал настроение не только им, но и всем участни-
кам пленарного заседания (кроме, разумеется, так неудач-
но прикорнувших). Они уже начинали, по-моему, ждать: 
что, и с господином Дутерте господин Наумкин заговорит 
на языке этого оригинала?

Ну да, заговорил:
— Президент Дутерте в полной мере теперь восполь-

зовался предоставленной ему трибуной, чтобы не толь-
ко утвердить право Филиппин на обладание одним из 
полюсов народившегося многополюсного мира, но и 
главное — чтобы лишить такого права Соединенные 
Штаты Америки.

— Они подрезают наши крылья, ослабляя нас!.. В ка-
кой вселенной это можно оправдать! — восклицал он.— 
Мы устали от их крестовых походов! Пора бросить им вы-
зов!.. Я не против США… США — близкий друг Филип-
пин! Я не против либерализма в политике и экономике!.. 
Либерализм — это лучший путь к справедливому обще-
ству!.. Но мы против определенных поступков некото-
рых субъектов международного права!..

Когда после выступлений началась дискуссия, Вита-
лий Наумкин стал проявлять себя в качестве модератора, 
мне показалось, не таким безупречным образом, как до 
этого. Он по бумажке зачитывал вопросы каждому лиде-
ру, и они отвечали так же — словно бы по бумажке.

Все это продолжалось до тех пор, пока снова не начал 
говорить Родриго Дутерте. Он начал — и не собирался 
останавливаться.

— Некоторые утверждают,— рассказывал он,— что ка-
кие-то мои утверждения побуждают убивать наркобаро-
нов. Честно говоря, я был бы рад, если бы это происходило!

Он предупредил прежде всего Соединенные Штаты:
— Не унижайте мою страну, иначе я вас уничтожу!
Президент Филиппин рассказал, что когда возглавил 

страну, то выяснил, что десять филиппинских генералов 
связаны с торговлей наркотиками.

— А на днях, когда уже ехал сюда, я узнал, что еще два 
генерала занимаются тем, о чем я говорил!

Господин Дутерте стремительно погружал присутст-
вующих в свой мир, вязкий, тяжкий и даже безумный. В 
этом мире никто уже не слышал про тех десять генералов 
и уже не услышит про этих двух. В этом мире такие люди 
оклеивали комнаты в своих домах купюрами вместо обо-
ев (блестящая, кстати, идея для последователей полковни-
ка Дмитрия Захарченко в России).

— Если надо кого-то убивать — значит, надо! — повто-
рял президент Филиппин.— А если надо будет меня по-
весить — я даже сам на себя петлю надену!.. Но я всегда 
призываю: стреляйте первыми, прежде чем вас убьют! 
Если я увижу вас мертвыми на месте преступления, то я 
вас еще и пну: как вы это допустили?!

Родриго Дутерте затмил сейчас, казалось, всех осталь-
ных ньюсмейкеров на сцене, включая Владимира Пути-
на. Более того, я поймал себя на том, что его хочется слу-
шать и слушать и даже верить и верить. Да, это был тот 
самый магнетизм, которым в этом зале обладал только 
один человек.

— Я хотел, когда был мэром,— продолжал президент 
Филиппин,— купить 24 тыс. М16 в США для борьбы с на-
ркобаронами, но один конгрессмен в Соединенных Шта-
тах сказал: «Не продавайте ему, он будет использовать это 

для убийства!..» У вас, я им сказал, есть ЦРУ, вы хоть разбе-
ритесь сначала (в том, что происходит на Филиппинах.— 
А. К.). Даже здесь сейчас есть офицеры ЦРУ, и они нас слу-
шают! — неожиданно констатировал господин Дутерте.

Владимир Путин заулыбался, ему, похоже, по душе при-
шлись эти слова. Да и вообще, мне кажется, он был тут ед-
ва ли не единственным человеком, который не хотел, что-
бы Родриго Дутерте останавливался: с ним было нескучно.

Уже Виталий Наумкин просто упрашивал президента 
Филиппин хотя бы приостановиться, но тот был неумолим:

— Еще минуту, пожалуйста! Я бы хотел еще поговорить 
о свободе вероисповедания!.. Я не киллер, но некоторые 
так говорят!.. Но вы все,— посмотрел он на своих собесед-
ников,— этим занимаетесь: убиваете! А я еще никого не 
убил своими словами здесь!..

В конце концов титаническими усилиями модераторам 
удалось остановить его, а Владимиру Путину — перебить 
повестку президента Филиппин сообщением о том, что 
Россия сейчас помогает Китаю в строительстве системы ра-
кетного предупреждения (так он это назвал), которой сей-
час обладают только Соединенные Штаты и сама Россия.

Впрочем, что бы сейчас ни говорил Владимир Путин, 
я все время ловил себя на том, что испытываю большое 
напряжение в связи с тем, что в любое мгновение может 
вдруг снова восстать и приникнуть к микрофону прези-
дент Филиппин.

Модераторы старались сопротивляться этому ощу-
щению.

— Профессор Бонифаций из Франции,— сообщил 
Федор Лукьянов,— спрашивает: Макрон сказал недавно, 
что какие-то глубинные структуры Франции препятству-
ют отношениям с Россией. Что вы об этом думаете, Вла-
димир Владимирович?

— Так кто президент Франции — я или Макрон?
Да все было уже тут в полном тумане.
Владимир Путин между тем высказался и про амери-

канские выборы-2016, и про выборы-2020 (не так ярко, 
как накануне на Российской энергетической неделе, но 
все-таки по просьбе бывшей знаменитой ведущей CNN 
Джилл Доэрти высказался), и про искусственный интел-
лект, и про пользу формулы Штайнмайера, и про то, кто 
начал первым — Гитлер или Сталин, или они оба нача-
ли первыми («Сталин развязал войну?! Это верх циниз-
ма!..»), пока наконец напарник Виталия Наумкина не за-
дал следующий вопрос.

— Можно ли поставить знак равенства между Востоком 
и Западом? — переспросил Владимир Путин (Федор Лукь-
янов скорее спрашивал все-таки о том, не пора ли пере-
стать делить мир на Восток и Запад.— А. К.).— Это как в 
одежде унисекс: что для мужчин, то и для женщин! А да-
вайте спросим президента Филиппин!

То есть Владимир Путин хотел развлекаться.
Но из Родриго Дутерте, казалось, словно вышел весь пе-

реполнявший его воздух. Он, оказывается, выговорился 
и потух.

Да, видимо, пора было заканчивать.
Хотя нет, он вдруг на какое-то мгновение встрепенулся:
— Мы всегда подбираем крошки с их барского стола!
Но все-таки этот миг стоило признать агонией.
Последний вопрос, адресованный Владимиру Путину, 

был очень простым:
— Каким вы видите будущее мировое устройство?
Владимир Путин в двух словах ответил. Смысл, как я 

понял, в том, что не следует торопиться, но существую-
щую систему международных институтов и структур сто-
ит постепенно менять в соответствии с реалиями суще-
ствующего мира. Было такое впечатление, что господин 
Путин через какое-то время готов этим начать вплотную 
заниматься.

— Мы напитались мудростью и знаниями из разных 
частей мира,— признался, заканчивая эту встречу, Федор 
Лукьянов.— Президент Казахстана произносил: «В Азии 
спят в одной кровати, но видят разные сны…» Что делать в 
одной постели — мы в это вмешиваться не будем… А Вал-
дайский клуб займется гармонизацией снов.

Собственно говоря, разве не этим все свое время он за-
нимался раньше?

Андрей Колесников, Сочи

Родриго Дутерте  
за словом в петлю не полезет

Президент Филиппин Родриго Дутерте  
обещал, если будет нужда его повесить, 
самостоятельно затянуть у себя на шее 
веревку   ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА
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Бывший спецпредставитель 
США по Украине Курт Волкер 
сегодня дает показания в Кон-
грессе в рамках начинающего-
ся расследования по вопросу 
об импичменте Дональда Трам-
па, а 11 октября законодате-
ли ждут у себя экс-посла США 
в Киеве Мари Йованович. В хо-
де слушаний с участием сотруд-
ников Госдепа и Белого дома за-
конодатели намерены выяснить, 
есть ли основания для вотума 
недоверия президенту. В то вре-
мя как все больше американцев 
выступают за импичмент, а сам 
Дональд Трамп называет это 
«переворотом», республиканцы 
развернули контрнаступление 
на вероятного демократическо-
го кандидата на выборах 2020 
года Джо Байдена, обвиняя его 
в коррупционной деятельности 
на Украине и в Китае.

Конгресс в поход собрался
Инициаторами расследования об-
стоятельств скандального телефон-
ного разговора Дональда Трампа 
с президентом Украины Владими-
ром Зеленским в Конгрессе США ста-
ли сразу три комитета Палаты пред-
ставителей, возглавляемые демо-
кратами и наиболее непримиримы-
ми противниками Дональда Трам-
па. В совместном письме, направ-
ленном госсекретарю США Майку 
Помпео, председатели комитета по 
иностранным делам, спецкомите-
та по разведке и комитета по надзо-
ру и правительственной реформе 
Элиот Энгел, Адам Шифф и Элайджа 
Каммингс потребовали незамедли-
тельно предоставить Конгрессу США 
все документы о контактах прези-
дентов Трампа и Зеленского, имею-
щиеся в распоряжении дипломати-
ческого ведомства.

В обращении также указаны быв-
шие и действующие американские 
дипломаты, которые должны про-
лить свет на действия администра-
ции президента Трампа на Украине. 
В ближайшее время на Капитолий-
ском холме выслушают показания 
пяти ключевых свидетелей: бывше-
го спецпредставителя США по Укра-
ине Курта Волкера, экс-посла в Кие-
ве Мари Йованович, заместителя по-
мощника госсекретаря Джорджа Кен-
та, советника Госдепа Ульриха Брехбу-
ла, а также постоянного представите-
ля США при ЕС Гордона Сондленда.

Первым на вопросы законодате-
лей сегодня будет отвечать Курт Вол-
кер, подавший в отставку с поста спец-
представителя США по Украине в кон-
це прошлой недели (см. „Ъ“ от 30 сен-
тября), а Мари Йованович выступит 
на Капитолийском холме 11 октября.

Обе стороны противостояния в Ва-
шингтоне не скрывают, что слуша-
ния с участием господина Волкера 
и госпожи Йованович грозят Дональ-
ду Трампу новыми неприятностями, 
учитывая, что бывший спецпредста-
витель по Украине и бывший посол 
в Киеве уже не являются действующи-
ми дипломатами и в своих показани-

ях могут чувствовать себя более сво-
бодно, чем члены президентской ко-
манды. Кроме того, Мари Йованович, 
назначенная послом на Украину еще 
при Бараке Обаме, никогда не скры-
вала своего негативного отношения 
к Дональду Трампу и, по данным укра-
инских источников, даже призывала 
политиков в Киеве воспринимать его 
как временную фигуру.

Новым подтверждением того, 
что инициатива демократов в Пала-
те представителей вызывает расту-
щую нервозность в команде Дональ-
да Трампа, стало ответное письмо, 
которое госсекретарь Помпео напра-
вил во вторник главе комитета по 
иностранным делам Элиоту Энгелу. 
Майк Помпео обвиняет демократов 
в «попытке запугивания, угроз и не-
правомерного поведения в отноше-
нии выдающихся профессионалов 
Госдепа, включая нескольких дейст-
вующих сотрудников дипломатиче-
ской службы». В связи с этим госпо-
дин Помпео потребовал, чтобы на 
слушаниях присутствовал юрискон-
сульт Госдепа.

Между тем Элиот Энгел немед-
ленно вернул мяч на половину Май-
ка Помпео, обвинив его в попытке за-
ткнуть рот дипломатам, вызванным 
в Конгресс. «Он должен немедленно 
прекратить запугивать свидетелей из 
Госдепа, пытаясь защитить себя и пре-
зидента»,— заявил Элиот Энгел.

Главная мишень демократов До-
нальд Трамп сам впервые открыто 
признал всю серьезность скандала, 
допустив возможность утраты власти. 
«Поскольку с каждым днем я узнаю 
все больше и больше, я прихожу к вы-
воду, что то, что происходит,— это не 
импичмент, это переворот»,— напи-
сал господин Трамп в Twitter. По его 
мнению, проводимое расследование 
имеет своей целью «лишить людей 
власти, их права голоса, их свобод, их 
Второй поправки, религии, военных, 
пограничной стены и их Богом дан-
ных прав как граждан Соединенных 
Штатов Америки».

Помимо дипломатов в рамках на-
бирающего обороты парламентско-
го расследования законодатели наме-
рены заслушать адвоката президента 
Руди Джулиани, который упоминал-
ся в разговоре Дональда Трампа и Вла-
димира Зеленского, состоявшемся 25 
июля (о непростых взаимоотношени-
ях Курта Волкера и Руди Джулиани, 
в последние месяцы координировав-
ших действия администрации США 
на Украине, см. „Ъ“ от 30 сентября).

Свидетельством того, что Руди 
Джулиани также готовится к затяж-
ным оборонительным боям, стало 
его решение привлечь для представ-
ления своих интересов в Конгрессе 
известного юриста Джона Сейла. Го-
сподин Сейл работал помощником 
окружных прокуроров штатов Нью-
Йорк, Коннектикут и Флорида, а так-
же был помощником спецпрокуро-
ра, расследовавшего Уотергейтский 
скандал, который в 1974 году привел 
к отставке президента Никсона. «Ме-
ня только что привлекли. Дело очень 
сложное. Мы только приступили 

к анализу того, какую линию нам сле-
дует выбрать»,— озабоченно заметил 
Джон Сейл.

Не рой вотум другому
Последние замеры общественного 
мнения, проведенные в конце сентя-
бря, свидетельствуют о том, что в ходе 
активной медийной кампании демо-
кратам удалось добиться определен-
ного сдвига в настроениях избирате-
лей. Сразу несколько ведущих опро-
сов показывают: за импичмент До-
нальда Трампа выступает все большее 
число граждан США.

Так, согласно опросу CNN, за от-
странение Дональда Трампа от влас-
ти сегодня выступают 47% респонден-
тов (в мае этот показатель составлял 
41%). Причем с 8% до 11% выросло чи-
сло желающих импичмента среди не-
зависимых и республиканцев.

Еще один опрос телекомпании 
CBS выявил, что инициированное 
демократами расследование поддер-
живают 55% американских граждан. 
Правда, при этом 77% опрошенных 
сторонников Республиканской пар-
тии выступают против.

Как следует из опроса Универси-
тета Монмута, мнения избирателей 
разделились: за импичмент выступа-
ют 44% американцев, против — 52%, 
остальные не определились.

И наконец, новый опрос Hill—
HarrisX выявил, что за импичмент се-
годня выступают 47% американцев — 
на 12% больше по сравнению с преды-
дущим опросом июня этого года.

Изменение настроений в общест-
ве может стать для Дональда Трампа 
тревожным сигналом, учитывая, что 
слушания в Конгрессе только начи-
наются, а за его уход уже сегодня вы-
ступает столь значительное количе-
ство респондентов. Для сравнения: 
в начале Уотергейтского скандала 
досрочный уход Ричарда Никсона 
поддерживали лишь 19% американ-
цев. А в начале слушаний по импич-
менту Билла Клинтона предложе-
ние отстранить его от власти одобря-
ли 34% опрошенных.

Вынесение импичмента прези-
денту Трампу еще недавно выгляде-
ло практически невозможным, учи-
тывая, что демократы контролируют 
только Палату представителей Кон-
гресса США, в то время как в верхней 
палате, Сенате, большинство принад-
лежит республиканцам. Однако на-
кануне слушаний на Капитолийском 
холме этот сценарий уже не кажется 
столь бесспорным.

«Если выяснится, что администра-
ция Трампа действительно угрожа-
ла президенту Зеленскому, и это под-
твердят чиновники Госдепа, то это ста-
нет серьезным аргументом против 
президента и перетянет сенатских ре-
спубликанцев на сторону демокра-
тических сторонников импичмента. 
Однако если расследование закончит-
ся ничем, тогда сложится принципи-
ально иная ситуация: демократы мо-
гут и проиграть президентские выбо-
ры 2020 года. Более того, если окажет-
ся, что наиболее вероятный демокра-
тический соперник Дональда Трампа 

Джо Байден замешан в лоббистской 
деятельности на Украине, это унич-
тожит его шансы на избрание»,— по-
яснил „Ъ“ профессор Американско-
го университета в Вашингтоне Антон 
Федяшин, называющий ситуацию во-
круг импичмента «обоюдоострой».

Пытаясь развернуть контрнасту-
пление против Джо Байдена, поми-
мо «украинского скандала» респу-
бликанцы проявляют новый интерес 
к его китайским связям, о которых 
президент Трамп упомянул еще в мае. 
В среду, накануне слушаний в Кон-
грессе с участием Курта Волкера, теле-
компания NBC напомнила о визите 
вице-президента Байдена в Пекин, со-
стоявшемся в ноябре 2013 года. В хо-
де этой поездки Байдена-старшего со-
провождал его сын Хантер Байден, 
ранее ставший фигурантом корруп-
ционного скандала на Украине и уч-
редивший в Китае частный фонд для 
привлечения инвестиций. Против-
ники Джо Байдена считают, что в Ки-
тае бывший вице-президент действо-
вал по той же схеме, что и на Украине: 
использовал свое служебное положе-
ние для лоббирования деловых инте-
ресов своего сына.

«В Америке начинается игра на 
встречных курсах, и вовсе не факт, 
что главным проигравшим окажет-
ся Дональд Трамп, а не Джо Байден. 
Рейтинг господина Байдена уже се-
годня начинает снижаться, и в опре-
деленный момент демократы могут 
быть вынуждены сделать ставку на 
другого кандидата, чтобы не про-
играть выборы или не получить бу-
дущего президента, который изна-
чально станет „хромой уткой“»,— 
пояснил „Ъ“ директор Фонда изуче-
ния США имени Франклина Руз-
вельта (МГУ) Юрий Рогулев.

Примечательно, что начало слу-
шаний по импичменту в Конгрессе 
США совпало с началом масштабной 
рекламной кампании президента 
Трампа, запущенной его избиратель-
ным штабом. Как заявил представи-
тель его штаба Брэд Парскейл, за по-
следние три месяца глава Белого до-
ма собрал рекордную сумму пожер-
твований в истории американских 
выборов — $125 млн, что почти вдвое 
превышает сумму, которую в третьем 
квартале 2011 года собрал в ходе сво-
ей избирательной кампании преды-
дущий президент США Барак Обама.

Сергей Строкань

Перетягивание импичмента
Демократы и республиканцы выясняют, чей кандидат хуже

Как стало известно „Ъ“, в завер-
шающую стадию вступил про-
цесс по громкому уголовному 
делу бывших премьера Дагеста-
на Абдусамада Гамидова и его 
заместителя Раюдина Юсуфо-
ва. В прениях сторон для обви-
няемых в хищении бюджетных 
средств прокуроры потребова-
ли семь и шесть лет строгого ре-
жима соответственно. Засе-
дания проходят под усиленной 
охраной вооруженного спецна-
за,  после того как один из ад-
вокатов был арестован по об-
винению в оказании давления 
на свидетелей.

Выступая в прениях сторон, за-
меститель начальника управления 
по надзору за расследованием особо 
важных дел Генпрокуратуры Сергей 
Бочкарев, которым было усилено го-
собвинение на процессе в Лефортов-
ском суде, попросил приговорить 
Абдусамада Гамидова к семи, а Раю-
дина Юсуфова к шести годам лише-
ния свободы.

Особое возмущение у стороны за-
щиты вызвал тот факт, что, по мне-
нию гособвинения, бывшие чинов-
ники должны отбывать наказание 
в колонии строгого режима. Между 
тем ст. 58 УК РФ указывает, что стро-
гий режим может быть назначен 
только лицам, которые соверши-
ли особо тяжкое преступление или 
в действиях которых имеется опас-
ный рецидив. При этом господа Га-
мидов и Юсуфов впервые привлека-
ются к уголовной ответственности, 

а вменяемая им в вину статья отно-
сится к категории тяжких, а не осо-
бо тяжких преступлений.

По версии следствия, в 2015–
2016 годах господа Гамидов и Юсу-
фов похитили 41 млн руб. при воз-
ведении спецприемника для вре-
менного содержания иностранных 
граждан, который сейчас функци-
онирует. Изначально их обвинили 

в особо крупном мошенничестве 
(ч. 4 ст. 159 УК РФ), а потом в такой 
же растрате (ч. 4 ст. 160 УК РФ).

38 томов расследования по требо-
ванию Генпрокуратуры рассматрива-
ются в закрытом режиме. Тем не ме-
нее стало известно, что около месяца 
назад представители потерпевшей 
стороны, которой Следственный ко-
митет России признал КУ «Дирекция 
единого государственного заказчи-
ка-застройщика», заявили, что ника-
кого имущественного вреда подсу-
димые не причинили, отказавшись 
подавать к ним иск о возмещении 
ущерба. После этого по обвинению 
в воспрепятствовании осуществле-
нию правосудия «путем принужде-
ния потерпевшего к даче ложных по-
казаний, соединенного с шантажом 
и совершенного организованной 
группой» (ч. 1 ст. 294 и ч. 4 ст. 309 УК 
РФ) был арестован защитник госпо-
дина Юсуфова Дагир Хасавов, а но-
вые представители потерпевшего за-
явили о виновности подсудимых, по-
дав иск на сумму, указанную в деле.

Вчера в суде выступили адвокаты 
господина Гамидова, потребовавшие 
полностью оправдать его. «Мы счита-
ем, что не было самого события пре-
ступления»,— пояснил „Ъ“ защит-
ник экс-премьера Дагестана Эдуард 
Исецкий. Ожидается, что на следую-
щем заседании выступят защитники 
Раюдина Юсуфова, которые замени-
ли арестованного коллегу и еще го-
товятся к процессу, после чего судья 
удалится на вынесение приговора.

Сергей Сергеев

Дагестанскому премьеру 
запросили строгий режим
Приговор за хищения будет вынесен под усиленной охраной

В четверг в Парламентской ас-
самблее Совета Европы прош-
ли дебаты, посвященные летним 
протестам в Москве. Резолюция 
по их итогам не составлялась, 
однако сам факт такой дискус-
сии вызвал серьезное недо-
вольство российской стороны. 
 Парламентарии из других стран 
обвиняли Москву в нарушении 
демократических стандартов, 
некоторые даже сожалели о воз-
вращении российской делега-
ции в Страсбург. Правомерными 
действия российской полиции 
счел лишь зампред Сербской 
радикальной партии Александр 
Шешель.

Осенняя сессия Парламентской 
ассамблеи Совета Европы (ПАСЕ) 
закончилась для России хуже, чем 
начиналась. Если ее открытие за-
помнилось созданием группы 
Baltic+ (три Прибалтийские стра-
ны, а также Грузия и Украина), осу-
дившей Совет Европы за возвраще-
ние права голоса российской деле-
гации (см. „Ъ“ от 2 октября), то вче-
ра против России выступили даже 
те, кто голосовал за ее возвращение 
в Страсбург.

В программу четверга, предпо-
следнего дня осенней сессии, были 
включены дебаты на тему «Наруше-
ния демократических прав и подав-
ление мирных протестов в Россий-
ской Федерации на фоне выборов 
в Мосгордуму». Напомним, что ле-
том текущего года в Москве прошел 
целый ряд санкционированных 
и несанкционированных митин-
гов из-за несправедливых, по мне-
нию оппозиционеров, отказов в ре-
гистрации ряду кандидатов.

Ближе к сентябрю повестка не-
сколько изменилась: протестую-
щие стали требовать отпустить аре-
стованных на предыдущих акци-
ях. Самой крупной стала акция 10 
августа на проспекте Сахарова — 
на нее, по данным организаторов, 
пришли около 50 тыс. человек.

По итогам «дебатов по текуще-
му вопросу» резолюция не состав-
лялась — все ограничилось обме-
ном мнениями. Однако значение 
дискуссии придавалось большое. 
О московских протестах в своей ре-
чи упомянул президент Франции 
Эмманюэль Макрон, выступавший 
в ПАСЕ 1 октября. «Подавление ма-
нифестаций в России вызвало мно-
гочисленные сомнения в легитим-
ности действий»,— сказал он.

В ответ представители России 
напомнили о достаточно жестких 
разгонах акций «желтых жилетов» 
в Париже и отметили, что обсужде-
ние этого вопроса в ПАСЕ — вмеша-
тельство в дела России. «Почему они 
„желтые жилеты“ в Париже не рас-
сматривают? Это опять обособлен-
ное, предвзятое отношение к Рос-
сии русофобского меньшинства, 
которое все время пытается под-
бросить дрова в уже потухший ко-
стер»,— прокомментировала идею 
дебатов спикер Совета федерации 
РФ Валентина Матвиенко. Госпо-
жа Матвиенко добавила, что у рос-
сийской делегации «есть аргумен-
ты для ответа, серьезные материа-
лы, история вопроса».

На самом деле необходимость 
в материалах российской делега-
ции по ходу дискуссии так и не воз-
никла: разговор носил весьма об-
щий и эмоциональный характер, 
а свою позицию каждый из доклад-
чиков сформировал заранее.

Первым слово взял словацкий 
депутат Мартин Полячик. Указав, 
что он голосовал против возвраще-
ния российской делегации в ПА-
СЕ, он сказал, что Россия «так и не 
выполнила домашнее задание», то 
есть рекомендации 12 резолюций, 
принятых в отношении нее за по-
следние семь лет, и «не показала до-
брой воли» даже после восстановле-
ния мандата.

Кроме того, он ответил на обви-
нения в двойных стандартах, о ко-
торых Валентина Матвиенко гово-
рила еще до дебатов. «Это не двой-
ные стандарты,— сказал господин 

Полячик.— Когда речь идет о демо-
кратии, правах человека, есть толь-
ко один стандарт. Он задан Евро-
пейской конвенцией о правах че-
ловека».

«Как сказал президент Макрон, 
мы верим в европейскую Россию. 
Но возобновление этого диалога 
невозможно без выполнения обяза-
тельств»,— продолжил ту же мысль 
французский депутат Бертран Буи. 
Он сослался на доклад о ситуации 
в России, который ПАСЕ составляла 
еще в 2012 году, и выразил мнение 
о том, что положение ухудшилось.

Когда же дело дошло до высту-
пления первого российского депу-
тата Петра Толстого, в зале заседа-
ния раздались крики. На англий-
ском языке с сильным акцентом 
человек, которого так и не показа-
ли в кадре, осуждал одновременно 
Россию и ПАСЕ за то, что она восста-
новила право голоса для делегации 
из Москвы.

«Видите, что у вас происходит 
в колыбели демократии»,— возму-
тился Петр Толстой. Когда наруши-
теля спокойствия вывели, он про-
комментировал прозвучавшие об-
винения. «Мы здесь не для того, что-
бы делать домашнее задание,— ска-
зал господин Толстой.— А для того, 
чтобы предоставить факты, о кото-
рых вы не говорите. Решение об от-
казе в регистрации было принято 
по 50 из 400 кандидатов, в силу того 
что они не соблюли российское за-
конодательство, 39 из них, чьи име-
на здесь звучали, представили фаль-
шивые подписи, подписи умерших 
людей. И это было установлено из-
бирательными комиссиями».

Господин Толстой также обратил 
внимание, что зал был практически 
пуст. «Мы понимаем, что данная те-
матика является искусственной»,— 
объяснил он отсутствие интереса 
к дебатам.

Говоря о разгоне митингов, го-
сподин Толстой отметил, что «в Рос-
сии не применяют спецсредства 
в отношении демонстрантов как 
во многих других странах Европы, 
не стреляют резиновыми пулями», 
а потому «нет раненых и тем более 
убитых».

Первый зампред комитета Со-
вета федерации по международ-
ным делам Сергей Кисляк коммен-
тировал не протесты, а их причи-
ну: недопуск кандидатов на выбо-
ры. «В Москве был самый низкий 
процент отбракованных докумен-
тов (для выдвижения на выборы.— 
„Ъ“) по стране,— заявил он.— Но 
в стране есть общее понимание, 
что закон о правилах проведения 
выборов равноприменим ко всем 
кандидатам».

Однако единомышленников по 
этому вопросу российским парла-
ментариям найти практически не 
удалось: на протяжении всего ча-
са выступающие или критиковали 
Москву, или просто уводили разго-
вор в сторону. Например, турецкий 
депутат от прокурдской Партии де-
мократии народов Хишияр Озсой 
сообщил: «То, что происходит в Рос-
сии, неуникально», бросившись 
критиковать турецкие власти за 
смещение 94 курдских мэров.

Единственным, кто выступил 
в поддержку российских властей, 
был Александр Шешель — депутат 
сербского парламента и сын извест-
ного политика и командира времен 
войны в Югославии Воислава Ше-
шеля. «Протесты были не мирны-
ми, а насильственными,— заявил 
господин Шешель на русском язы-
ке.— Полиция отвечала в соответст-
вии с законом. Хочу спросить: ког-
да будут обсуждать права француз-
ских граждан? Агрессивное мень-
шинство, финансируемое из-за ру-
бежа, протестует в Москве. А во 
Франции протестовала вся страна».

Впрочем, ни к какому выводу ди-
скуссия так и не пришла: как толь-
ко последний докладчик закончил 
говорить, модератор объявила те-
му нового обсуждения: «Акушер-
ское и гинекологическое насилие».

Кирилл Кривошеев

Россию понял только 
сербский радикал
На дебатах в ПАСЕ 
о митингах оппозиции 
Москву осудили практически все

Для Абдусамада 
 Гамидова запросили 
 семилетний срок 
ФОТО ГЛЕБА ЩЕЛКУНОВА

Movchan
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Русфонд (Российский фонд помощи) создан осенью 1996 года 
для помощи авторам отчаянных писем в „Ъ“. Проверив письма, 
мы размещаем их в „Ъ“, на сайтах rusfond.ru, kommersant.ru, 
в эфире «Первого канала» и радио «Коммерсантъ FM», 
в социальных сетях, а также в 172 печатных, телевизионных 
и интернет-СМИ. Возможны переводы с банковских карт, 
электронной наличностью и SMS-сообщением (короткие номера 
5541 ДОБРО, 5542 ДЕТИ, 5542 ДОНОР, 5542 ВАСЯ, 5542 
ВЕСТИ), в том числе из-за рубежа (подробности на rusfond.ru). 
Мы просто помогаем вам помогать. Всего собрано свыше 
13,668 млрд руб. В 2019 году (на 3 октября) собрано 
1 043 603 608 руб., помощь получили 1418 детей. Русфонд — 
 лауреат национальной премии «Серебряный лучник» за 2000 год. 
Русфонд входит в реестр НКО — исполнителей общественно 
полезных услуг. В ноябре 2018 года Русфонд выиграл президент-
ский грант на издание интернет-журнала для потенциальных 
доноров костного мозга Кровь5. Президент Русфонда 
Лев  Амбиндер — лауреат Государственной премии РФ.
Адрес фонда: 125315, г. Москва, а/я 110;
rusfond.ru; e-mail: rusfond@rusfond.ru
Приложение для айфона и андроида rusfond.ru/app
Телефон: 8-800-250-75-25 (звонок по России  
бесплатный), 8 (495) 926-35-63 с 10:00 до 20:00

О РУСФОНДЕ

Андрей Перелыга, 15 лет, детский 
церебральный паралич, задержка развития, 
требуется лечение. 158 430 руб. 
Внимание! Цена лечения 199 430 руб.  
Телезрители ГТРК «Кузбасс» соберут 41 тыс. руб. 

Андрей родился обмотанным пуповиной, в тяже-
лом состоянии. Месяц его выхаживали в больнице, 
лечение назначили сразу, но в год у малыша начались 
судороги, и лечение пришлось прервать. Присту-
пы купировали, а реабилитацию врачи запретили. 
Лишь через два года я стала возить сына в медцентры. 
Поначалу платили сами, потом все средства иссякли. 
Благо даря Русфонду мы попали в Институт медтех-
нологий (ИМТ, Москва). Андрюша окреп, стал лучше 
двигаться, уменьшилась мышечная спастика. Лече-
ние в ИМТ нельзя прерывать, но нам без помощи 
не справиться. Ирина Перелыга, Кемеровская область
Невролог ИМТ Елена Малахова (Москва): «Андрей 
нуждается в очередной госпитализации. Надо сни-
зить тонус мышц, улучшить координацию, развить 
мелкую моторику и речь».

Ваня Ткаченко, 3 месяца, деформация черепа, 
требуется лечение специальными шлемами. 
145 тыс. руб.
Внимание! Цена лечения 180 тыс. руб.  
Телезрители ГТРК «Орел» соберут 35 тыс. руб.

Когда сыну исполнился месяц, я заметила, что 
у него сильно выпирает затылок, а лоб непропор-
ционально широкий. Педиатр направила нас на об-
следование в областной медицинский центр. У Ва-
ни обнаружили деформацию черепа из-за преждев-
ременного сращения черепных швов. Это опасная 
патология, так как мозгу будет некуда расти. В сен-
тябре Ваню прооперировали в московской клинике 
по гос квоте. Чтобы закрепить результат операции, 
нужно носить специальный шлем. Но госквот на та-
кое лечение нет, и мы не можем его оплатить. Помо-
гите нам! Ирина Ткаченко, Орловская область
Руководитель Центра челюстно-лицевой хирур-
гии Виталий Рогинский (Москва): «После рекон-
структивной операции Ване нужно обязательно но-
сить шлем-ортез. Он скорректирует рост костей, го-
лова примет анатомически правильную форму».

Радомир Царук, 5 лет, деформация стоп, 
требуется хирургическое лечение. 246 560 руб.
Цена лечения 394 560 руб. Компания, пожелавшая 
остаться неназванной, внесла 100 тыс. руб. Телезрители 
ГТРК «Нижний Новгород» соберут 48 тыс. руб. 

Сын родился со спинномозговой грыжей, кро-
ме того, у него обнаружили двустороннюю косола-
пость — обе ножки были деформированы. На пятый 
день жизни Радомира прооперировали в городской 
больнице: иссекли грыжу. Возникло осложнение — 
частичный паралич ног. Лекарства, курсы иглотера-
пии и массажа, операция (ахиллотомия) толком не по-
могали. Стопы на время удавалось выправить, но по-
том они вновь подворачивались, нормально стоять 
и ходить сын не может, передвигается на четверень-
ках, а в основном сидит. Я узнала, что в ярославской 
клинике доктор Вавилов помогает деткам с такими 
проблемами, и повезла сына на прием. Доктор сказал, 
что Радомир будет ходить! Умоляю, помогите опла-
тить лечение! Виктория Царук, Нижегородская область
Травматолог-ортопед ООО «Клиника Константа» 
Максим Вавилов (Ярославль): «Мальчику требуется 
курс этапных гипсований и операция на обеих стопах».

Никита Пеньков, 10 лет, несовершенный 
остеогенез, требуется курсовое лечение.  
120 758 руб.
Цена лечения 527 310 руб. Компания «Металлоинвест» 
внесла 177 552 руб. Компания, пожелавшая 
остаться неназванной, внесла 200 тыс. руб.  
Телезрители ГТРК «Курск» соберут 29 тыс. руб.

Никита родился крохотным, грудная клетка была 
деформирована, бедра искривлены. У него был на-
рушен рост костей. Переломы преследовали Ники-
ту — за первый год жизни сын перенес их более де-
сяти. Нам рассказали, что в Москве есть клиника, где 
таким детям могут помочь. Оплатить лечение помог-
ли читатели Русфонда. Спасибо огромное! Никита 
окреп, встал на ноги. Этой весной сыну сделали опе-
рацию, после нее плотность костей снизилась. Нуж-
но возобновить лечение, а денег нет. Не оставляйте 
нас! Светлана Пенькова, Курская область
Педиатр Центра врожденной патологии кли-
ники Глобал Медикал Систем (GMS Clinic, Мо-
сква) Елена Орлова: «У Никиты тяжелая форма за-
болевания, но благодаря вовремя начатому лечению 
мы многого добились. Чтобы закрепить результат 
операции и повысить плотность костной ткани, ле-
чение препаратом памидронат и физическую реаби-
литацию нужно продолжить».

Реквизиты для помощи есть в фонде. Возможны  
электронные пожертвования (подробности на rusfond.ru).

все сюжеты 
rusfond.ru/pomogite; rusfond.ru/minzdrav

Диме Лузянину шесть лет, он  живет 
в Липецке с мамой, папой и двухлет
ней сестренкой Олей. У мальчика 
очень редкое генетическое заболе
вание: болезнь  Вильсона — Коно
валова, которая проявляется нару
шением метаболизма меди. Медь 
накапливается в  организме Димы, 
отравляет его, что может привести 
к эпилепсии и  циррозу  печени. Спас
ти мальчика  можно только с помо
щью препарата  триентин. Это лекар
ство не зарегистрировано в России, 
но  разрешено к ввозу и применению. 
Вот только у семьи Лузяниных нет 
денег, чтобы купить дорогой препа
рат и привезти его изза границы.

Больше всего шестилетний Дима лю-
бит играть в школу и изображать учите-
ля. Больше всего не любит завтракать, 
обедать и ужинать. И это неудивитель-
но, ведь ему приходится соблюдать стро-
гую диету: есть только те продукты, где 
очень мало меди. А после еды Диму часто 
тошнит, начинает болеть живот. Обычно 
излишки меди печень выводит вместе 
с желчью, но не у Димы. Его организм 
накапливает медь, что приводит к тя-
желым нарушениям в работе нервной 
 си стемы и внутренних органов.

Болезнь Вильсона — Коновалова на-
чали диагностировать в начале XX века, 
а эффективно лечить — только спустя 
50 лет. Заболевание очень редкое, поэто-
му Диме долго не могли поставить пра-
вильный диагноз.

— Беда случилась прошлым летом: Ди-
ма пожаловался на сильную боль в живо-
те. Думали, аппендицит, но он не подтвер-
дился. На осмотре хирург заметил силь-
ное увеличение печени,— рассказывает 
мама Димы Наталья.— Мы долго обследо-
вались в Липецке у разных врачей, лежа-
ли в областной инфекционной больнице. 
Там Диме поставили диагноз «гепатит», 
но причину его возникновения никто 
объяснить не мог.

Главная проблема была в том, что на-
значаемое лечение не помогало — сни-
зить ферменты печени до нормальных 
показателей никак не удавалось. Ди-
мина печень не справлялась с очище-
нием крови, не вырабатывала желчь 
и нужные для обмена веществ гормо-
ны. В итоге врачи заподозрили болезнь 
Вильсона — Коновалова и посоветова-
ли ехать в Москву.

В Российской детской клинической 
больнице (РДКБ), куда обратились Дима 
с мамой, диагноз подтвердили. УЗИ также 
показало у Димы фиброз печени 2-й степе-
ни — если процесс не остановить, все за-
кончится смертельно опасным циррозом.

Мальчику прописали препарат купре-
нил, который уменьшает всасывание ме-
ди из пищи и удаляет ее излишки из орга-
низма. Дима переносил терапию купрени-
лом очень тяжело: его тошнило, кружилась 
голова, не было сил двигаться, а через не-
сколько дней мальчик вообще отказался 
от еды. Медики признали, что купренил 
Диме категорически не подходит. Кон-
силиум врачей РДКБ решил, что помочь 
должно другое лекарство — триентин. Оно 
не зарегистрировано в России, но доказало 
свою эффективность за рубежом.

Сейчас Димины родители пытаются 
добиться получения триентина от липец-
кого Минздрава, ведь лекарство назначе-
но мальчику по жизненным показани-
ям. Этот препарат разрешен к ввозу в Рос-
сию, но поехать и купить его за границей 
Лузянины не могут:

— Это такие деньги! Страшно по-
думать. У нас таких никогда не было 
и не будет, даже если продать все, что 
есть,— признается Наталья.— Федераль-
ный и областной минздравы футболят 
нас туда-сюда. Пишем запросы, обраще-
ния, ходатайства — и конца и края это-
му не видно!

Пока идет бесконечная переписка 
с чиновниками, Диме становится все 

хуже, его печень продолжает разру-
шаться. Но мальчик не унывает и очень 
наде ется, что следующей осенью пой-
дет в первый класс. И старательно гото-
вится: учится читать и писать. Да к тому 
же учит и свою младшую сестру — двух-
летнюю Олю. Наталья рассказывает, что 
он заботливый и нежный брат:

— Бывает, конечно, что и поругаются 
из-за какой-то ерунды. Но зато Дима мо-
жет часами заниматься с сестрой, учит 
ее всему, что сам только что  узнал: бук-
вам, цифрам, читать по слогам. У Оли по-
ка ничего не выходит, но Дима никогда 
не сердится, а снова и снова терпеливо 
объясняет.

Дима весь в родителей: его папа и ма-
ма — преподаватели.

— Так что, может быть, это тоже «ге-
нетическое», только уже не заболевание, 
а талант,— улыбается Наталья.

Правда, сейчас в семье работает толь-
ко папа — он преподает в университе-
те, а еще подрабатывает учителем физи-
ки в школе. Мама ухаживает за детьми. 
А Дима, в свою очередь, думает о том, как 
в следующем сентябре пойдет в школу — 
с ранцем и букетом и за руку с сестрой.

Оксана Пашина,
Липецкая область

Генетический талант
Шестилетнего мальчика спасет дорогое лекарство

Из свежей почты

Инструмент для поиска
О работе Информационной системы Национального РДКМ  
и приоритетах регистра

РУСФОНД.РЕГИСТР

Год назад мы объявили о  запуске 
Информационной системы Нацио
нального регистра доноров костно
го мозга имени Васи  Перевощикова 
(«Система ищет и найдет», Сергей 
Мостовщиков, см. „Ъ“ от 21 сентя
бря 2018 года) и пригласили транс
плантационные клиники страны 
к сотрудничеству. Речь шла о под
ключении программного обеспече
ния, созданного для  оптимизации 
поиска неродственных  доноров 
больным, которые нуждаются 
в трансплантации костного мозга. 
Итоги работы: к системе подключе
ны шесть клиник, проведено свыше 
100 первичных поисков, четырем па
циентам подобраны доноры и еще 
трое в работе, выполнено три дона
ции (сбор клеток) и пересадки.

В Информационной системе сейчас 
данные 27 тыс. потенциальных доно-
ров со всей страны. Это пятая часть до-
норской базы РФ. Все доноры протипи-
рованы NGS-методом по пяти генам, от-

вечающим за тканевую совместимость. 
К Инфосистеме подключено шесть кли-
ник: московские НМИЦ детской гема-
тологии, онкологии и иммунологии 
имени Дмитрия Рогачева, НМИЦ онко-
логии имени Н.Н. Блохина и Морозов-
ская детская городская клиническая 
больница, петербургские НМИЦ имени 
В.А. Алмазова, Российский НИИ гемато-
логии и трансфузиологии ФМБА и ека-
теринбургская Областная детская кли-
ническая больница. Конечно, этого ма-
ло, особенно учитывая, что в начале года 
Минздрав РФ направил в онкогематоло-
гические центры письмо о возможности 
использования нашей Инфосистемы. 
Видимо, теперь требуется директива?

Каким бы передовым ни было про-
граммное обеспечение, это лишь ин-
струмент. А главная задача регистра — 
 максимально быстро подобрать и акти-
вировать донора для пациента. Сейчас 
на это уходит два месяца (с момента ини-
циации поиска до сдачи донором кле-
ток). Инфосистема упрощает взаимодей-
ствие сотрудников клиник и регистра 
и документооборот. А всю организацион-
ную работу по подбору доноров и их ак-
тивации выполняет медицинский отдел 
 Национального РДКМ.

Наши сотрудники держат связь с кли-
никами, лабораториями, регистрами, 

центрами сбора клеток и другими учре-
ждениями (гостиницами, транспортны-
ми компаниями, курьерскими службами 
и пр.), консультируют и сопровождают до-
норов во время активации, обеспечивают 
соблюдение их интересов и прав.

Речь и о базовых принципах — га-
рантии анонимности и добровольно-
сти донорства,— и о частных нуждах. 
К примеру, требуется донору присут-
ствие супруга или родственника во вре-
мя обследования и подготовки к дона-
ции — регистр это устроит. Необходима 
компенсация недополученной зарпла-
ты — Национальный РДКМ и это устро-
ит. Донор здоров, и подготовка к дона-
ции возможна амбулаторно — значит, 
забронируем номер в гостинице побли-
зости. Расходы на проезд, проживание, 
питание регистр обязан оплатить. Оп-
лату счетов за поиск и активацию до-
норов из Национального РДКМ берет 
на себя Русфонд.

Спасибо всем, кто участвует в строи-
тельстве Национального РДКМ! Любые во-
просы о сотрудничестве и работе Инфор-
мационной системы направляйте на об-
щий адрес регистра registr@rdkm.ru или 
в медицинский отдел med@rdkm.ru.

Анна Андрюшкина,
генеральный директор  
Национального РДКМ
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ПОЛУЧЕНО ПИСЕМ — 71 
ПРИНЯТО В РАБОТУ — 56
ОТПРАВЛЕНО В МИНЗДРАВ РФ — 0
ПОЛУЧЕНО ОТВЕТОВ ИЗ МИНЗДРАВА РФ — 6

К А К  П О М О Ч Ь
Д Л Я  С П А С Е Н И Я  Д И М Ы  Л У З Я Н И Н А  
Н Е  Х В А Т А Е Т  9 6 1  8 9 6  Р У Б .

Заведующая отделением гастроэнтерологии РДКБ Екатерина Цымбалова (Москва): 
«У Димы болезнь Вильсона — Коновалова, при которой наблюдается отложение меди в организме. 
Наиболее сильно поражаются центральная нервная система и печень. В России для лечения заболе-
вания используют препарат купренил, на который у Димы выявлена непереносимость. Заболевание 
прогрессирует и угрожает жизни мальчика. Учитывая тяжелое состояние пациента и данные, доказы-
вающие эффективность применения препарата триентин у детей с этим заболеванием, консилиум 
врачей рекомендует Диме пожизненное применение этого препарата».

Стоимость лекарства 2 384 896 руб. Компания «Ингосстрах» внесла 600 тыс. руб., «О’КЕЙ» — 
300 тыс. руб. Компания, пожелавшая остаться неназванной,— 500 тыс. руб. Телезрители ГТРК 
«Липецк» соберут 23 тыс. руб. Не хватает 961 896 руб.

Дорогие друзья! Если вы решили спасти Диму Лузянина, пусть вас не смущает цена спасения. 
 Любое ваше пожертвование будет с благодарностью принято. Деньги можно перечислить в  Русфонд 
или на банковский счет мамы Димы — Натальи Владимировны Лузяниной. Все необходимые ре-
квизиты есть в Русфонде. Можно воспользоваться и нашей системой электронных платежей, сделав 
пожертвование с банковской карты, мобильного телефона или электронной наличностью, в том числе 
и из-за рубежа (подробности на rusfond.ru).

Экспертная группа Русфонда

Лев Амбиндер, 
ПРЕЗИДЕНТ РУСФОНДА, 
ЧЛЕН СОВЕТА ПРИ ПРЕЗИДЕНТЕ РФ  
ПО РАЗВИТИЮ ГРАЖДАНСКОГО ОБЩЕСТВА 
И ПРАВАМ ЧЕЛОВЕКА, 
ЧЛЕН СОВЕТА ПРИ ПРАВИТЕЛЬСТВЕ РФ 
ПО ВОПРОСАМ ПОПЕЧИТЕЛЬСТВА  
В СОЦИАЛЬНОЙ СФЕРЕ

Почему Казань
Неистовая valerevna25 
и странный ответ 
из Минздрава 

Неожиданно много откликов получила статья 
«Слитно или раздельно» (см. „Ъ“ от 20 сен
тября, rusfond.ru и presidentsovet.ru). Если 
исключить призывы не сдаваться (спасибо, 
друзья!), то это вопросы ко мне и Анне Анд
рюшкиной, генеральному директору Нацио
нального регистра доноров костного мозга 
(Национального РДКМ), плюс констатация: 
«За Национальный РДКМ можно получить 
 Госпремию, а госзаказ — нельзя». Ну да, пока 
нельзя. Непривычно же: НКО — и госзаказ?! 
Но мыто не стоим на месте, а президент РФ 
требует прорывных технологий. Значит, 
можно надеяться и на госзаказ, верно? 

Больше всего вопросов на тему: почему Ка-
зань? От столичных читателей вопрос привычно 
отдает снобизмом, а в словах провинциалов слы-
шится ревность. Дальше всех в соцсетях пошла 
некая valerevna25. Она не спрашивает — она на-
падает на наших читателей. Представляясь транс-
плантологом с десятилетним стажем, она напо-
ристо стращает вопрошающих. У  valerevna25 
все просто, как на завалинке. 1) Русфонд — не-
государственная контора, он по блату влез в те-
му ради наживы — торговли генотипами росси-
ян. 2) Казанцы не вправе исследовать генотипы: 
у них нет медлицензии и сертификата EFI — 
 Европейской федерации иммуногенетики… 

Можно, конечно, отмахнуться: на завалин-
ке в соцсетях еще и не так шельмуют. Но valerev-
na25 утверждает, будто это не ее мнение, а ди-
ректора НИИ детской онкологии, гематологии 
и трансплантологии имени Р.М. Горбачевой Бо-
риса Афанасьева. А вот это липа, друзья, и по-
клеп на одного из лучших онкогематологов стра-
ны. С Горбачевкой и Борисом Владимировичем 
мы сотрудничаем больше десяти лет. Именно 
этот институт в 2017 году провел контроль каче-
ства генотипов, полученных в лаборатории Ка-
занского (Приволжского) федерального универ-
ситета (КФУ), и дал добро. Лаборатория находит-
ся в клинике КФУ, ей не нужна медлицензия, она 
занята научно-исследовательской работой. И Бо-
рис Афанасьев такую же лабораторию создает 
у себя в институте. Что до сертификата EFI, то Ин-
ститут Горбачевой получил его только нынче — 
и ничего. Он десять лет строит свой регистр, сот-
ни семей России молятся теперь за доноров гор-
бачевского регистра, спасших их близких.

Вот почему мы построили в КФУ первую в Рос-
сии NGS-лабораторию для типирования добро-
вольцев: всего через три месяца после пуска ка-
занцы начали серийное HLA-типирование образ-
цов крови тысяч доноров. Минздрав РФ отводит 
30 месяцев своим медцентрам на освоение мощ-
ностей NGS-лабораторий. Рядом с нашей NGS-
лабораторией в клинике КФУ действует еще ла-
боратория КФУ-RIKEN. Пять лет здесь проводят 
совместные геномные исследования с японца-
ми, более сложные, чем наше HLA-типирование. 
В Токио действует зеркальная лаборатория 
 RIKEN-КФУ. Обе лаборатории возглавляет Олег Гу-
сев, казанец, который 19 лет живет в Японии, пре-
подает и работает на Токио и Казань. А вы спра-
шиваете: почему Казань…

С КФУ мы создали первую в стране НКО-вер-
сию регистра, альтернативную принятой в РФ 
системе строительства регистров в госклини-
ках: РДКМ как НКО-предприятие с высокоэффек-
тивным NGS-методом и рекрутингом доброволь-
цев с опорой на СМИ и гражданское общество. 
НКО-предприятие, единственным смыслом су-
ществования которого является РДКМ. Государ-
ственно-некоммерческий альянс. Строя беспре-
цедентный проект, мы планировали включать 
в Национальный РДКМ до 50 тыс. доноров в год. 

Мы немного просчитались. Предпринятые 
с 2017 года Русфондом и властями Татарстана, 
Башкортостана, Ростовской и Новосибирской об-
ластей действия, если их спроецировать на всю 
РФ, позволяют уже через пару-тройку лет вый-
ти на ежегодный прирост в 100 тыс. доноров. 
Мы знаем, что говорим: за 18 месяцев мы созда-
ли базу Национального РДКМ в 27 тыс. доноров. 
В 2019-м мы типируем 20–22 тыс. доноров. 

Тем более непонятен ответ Минздрава на на-
ши поправки в проект закона ФЗ-323 и Поясни-
тельную записку к нему. Мы обязательно опуб-
ликуем комментарии к этому ответу. Но Мин-
здрав никак не отреагировал на предложения 
Русфонда к программе исполнения задания Пра-
вительства РФ. Пояснительная записка формули-
рует сроки и финансирование реализации зада-
ния создать 500-тысячную армию добровольцев 
к 2030 году. Исполнители — учреждения Мин-
здрава. Сделать вид, что НКО-регистров нет, мож-
но. Но как объяснить разницу в ценах и сроках 
у Русфонда и Минздрава? Стоимость включения 
одного донора у Русфонда — 9,6 тыс. руб., у Мин-
здрава — 27,6 тыс. руб. На освоение NGS-метода 
Русфонду надо 3 месяца — Минздраву 30. На со-
здание базы в 360 тыс. доноров (так в версии Мин-
здрава!) Русфонду надо 6 лет и 3,46 млрд руб.— 
Минздраву 10 лет и 6,48 млрд руб. 

Что ж, Минздрав предупреждают: мы впра-
ве рассчитывать на ваш комментарий, коллеги. 
Деньги-то народные, здоровье — тоже.

Пока идет бесконечная 
переписка с чиновниками, 
Диме становится все хуже, 
его печень продолжает 
разрушаться   
ФОТО НАДЕЖДЫ ХРАМОВОЙ
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС МОСБИРЖИ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 21341,74 (–436,87)
РТС 1307,01 (–6,74)
FTSE 100 7077,64 (–44,9)

DAX 30* 11925,25 (-338,58)
DJIA** 26133,79 (+55,17)
NASDAQ Composite** 7847,146 (+61,9)

*На 02.10.19    11:08    *На 20:08    По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 3.10.19 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 4.10.19
Австралийский доллар 43,7421
Английский фунт 80,1374
Белорусский рубль 31,2995
Датская крона* 95,6167

Доллар США 65,1312
Евро 71,2991
Индийская рупия** 91,7147
Казахский тенге** 16,7336

Канадский доллар 48,8863
Китайский юань* 91,1130
Норвежская крона* 71,3165
СДР 88,7667

Сингапурский доллар 47,1180
Новая турецкая лира 11,4287
Украинская гривна* 26,2092
Шведская крона* 65,8450

Швейцарский франк 65,1182
Японская иена** 60,7454
*За 10. **За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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Пиратам вернули меморандум
Интернет-компании и медиахолдинги изменили условия соглашения
Источники „Ъ“ в медиахолдин-
гах и интернет-компаниях по-
лагают, что споры вокруг анти-
пиратских поправок в законо-
дательство возобновятся после 
их внесения в Госдуму. Между 
тем согласование документа 
уже и так затянулось, вынудив 
участников рынка во второй 
раз изменить условия антипи-
ратского меморандума.

Медиахолдинги и интернет-ком-
пании при участии Роскомнадзора 
договорились об изменении усло-
вий действия антипиратского ме-
морандума так, чтобы он продол-
жал действовать. Это зафиксирова-
но в протоколе совещания рабочей 
группы у заместителя руководите-
ля Роскомнадзора Вадима Субботи-
на, сообщил представитель службы. 
Условия согласованы всеми участ-
никами меморандума, подтверди-
ли в «Яндексе» и «Газпром-медиа».

Антипиратский меморандум 
был подписан 1 ноября 2018 до 1 
сентября 2019 года. Документ пред-

полагает создание реестра с пират-
скими ресурсами и обязывает уда-
лять из поисковой выдачи ссылки 
на них во внесудебном порядке. 
Со стороны правообладателей ме-
морандум подписали «Газпром-ме-
диа», «Национальная медиа груп-
па», «Первый канал», ВГТРК, «СТС 
Медиа», «КиноПоиск», ассоциация 
«Интернет-видео» и Ассоциация 
продюсеров кино и телевидения. 
Со стороны интернет-компаний — 
«Яндекс», Mail.ru Group (в том числе 
от лица «ВКонтакте» и «Однокласс-
ников»), Rambler и Rutube.

Впервые срок меморандума был 
продлен 29 августа, тогда стороны 
договорились, что его действие бу-
дет пролонгировано до конца 2019 
года при условии, что законопро-
ект внесут на рассмотрение Госду-
мы до 30 сентября. Этого не прои-
зошло, но по окончании срока дей-
ствия меморандума в течение не-
скольких дней «Яндекс» продолжал 
удалять пиратские ссылки (об этом 
писали «Ведомости»).

Условия нынешнего продления 
не привязаны к сроку внесения за-
конопроекта, но «если его внесут до 
31 октября, то меморандум продол-
жит действие до 31 декабря», сооб-
щили „Ъ“ три участника соглаше-
ния и подтвердили в Роскомнадзо-
ре. Такое закрепление сроков в про-
токоле не даст затягивать процесс 
внесения законопроекта, надеется 
один из участников.

Текст проекта, который есть 
сейчас, нуждается в доработке, 
так как некоторые формулировки 
«пока не гармонизируются с дейст-
вующим законодательством», по-
яснил председатель комитета по 
информполитике Госдумы Леонид 
Левин. «Сейчас идет плотная рабо-
та с участниками меморандума, 
многие вопросы уже сняты, если 
работа будет идти так же конструк-
тивно, то можно рассчитывать на 
внесение проекта в Госдуму до кон-
ца октября»,— говорит он. По сло-
вам Леонида Левина, осталось, в 
частности, доработать формули-

ровки, связанные с внесением из-
менений в закон об информации, 
но он не уточнил, какие именно.

«Законопроект точно будет вне-
сен»,— уверен гендиректор ассо-
циации «Интернет-видео» Алек-
сей Бырдин. Уже есть версия текс-
та, которая отражает базовые дого-
воренности в рамках меморанду-
ма и которую все участники рынка 
договорились вносить, утвержда-
ет он. «Проблема пиратства касает-
ся всех — не только тех, кто подпи-
сал меморандум. Равнопримени-
мость закона — вот что необходи-
мо для эффективной борьбы с пи-
ратством»,— уверены в «Яндексе». 
Один из лидеров на российском 
рынке онлайн-поиска американ-
ская Google участником меморан-
дума не является.

После внесения законопроекта 
начнутся «идейные споры», ожида-
ют два собеседника „Ъ“ в отрасли. 
По их словам, разногласия уже вы-
зывает идея обязать интернет-ком-
пании удалять из поисковой выда-

чи пиратские домены в досудебном 
порядке, основываясь только на 
жалобах правообладателей. С по-
явлением такого требования поис-
ковая система может стать инстру-
ментом конкурентной борьбы не-
добросовестных игроков, опасает-
ся один из собеседников „Ъ“. «„Ян-
декс“ раньше уже самостоятельно 
удалял пиратские сайты из выдачи 
целиком, опираясь на собственные 
алгоритмы, и это не считалось злоу-
потреблением»,— возражает Алек-
сей Бырдин. По его словам, право-
обладатели действительно намере-
ны предложить поправки о пират-
ских доменах после внесения про-
екта в Госдуму. «Сейчас поисковые 
системы удаляют пиратские ссыл-
ки за шесть часов по меморандуму, 
однако потом они восстанавлива-
ются за пять минут. Без нормы по 
удалению из поисковой выдачи 
доменов борьба с пиратством бу-
дет значительно менее эффектив-
ной»,— рассуждает он.

Валерия Лебедева

К «Россиуму» пришли «Партнерство» и «Объединение»
Среди владельцев концерна появились три ЗПИФа
Среди акционеров «МКБ-Капитал» — 
компании-бенефициара концерна 
«Россиум» — появились три закры-
тых паевых инвестиционных фонда. 
Ранее группа компаний (ГК)  «Регион» 
и «Россиум» заявили о  предстоящем 
объединении активов.  Теперь «Ре-
гион»  может войти в капитал кон-
церна через приобретение паев 
этих ЗПИФов . Такое структурирова-
ние сделки позволяет не привлекать 
 излишнего внимания к бенефициа-
рам объединенного холдинга.

После объявления концерном «Россиум» 
Романа Авдеева и ГК «Регион» Сергея Судари-
кова об «углублении партнерства» и намере-
нии «объединить активы» (см. „Ъ“ от 10 июня) 
в их структурах в очередной раз сменились 
собственники. 3 октября была раскрыты 
новые владельцы управляющей компании 
«МКБ-Капитал», через которую господин Ав-
деев контролировал 90,1% концерна. В сен-
тябре ее основными конечными владельца-
ми стали три ЗПИФа («Партнерство», «Объе-
динение» и «Концепция»). Им принадлежат 
три компании — «ДоминантаФинанс», «Пре-
стиссимоФинанс» и «ГравеИнвест», контр-

олирующие 80% концерна. Ранее эта долю 
контролировал господин Авдеев через оф-
шор Cente Technology. Теперь ему напрямую 
и через офшор Intento Management принад-
лежат 20% «Россиума». Управляет этими ЗПИ-
Фами компания «Регион Девелопмент». До 
сентября ею владел ГК «Регион», теперь же 
она на 81% принадлежит господину Авдееву, 
а 19% — структурам ГК.

В начале этой недели стало известно, что 
центром консолидации бизнесов концерна 
и ГК станет именно «Россиум», который воз-
главил господин Судариков (см. «Ъ-Онлайн» 
от 30 сентября). Какие бизнесы войдут в па-
раметр объединения, пока не ясно. Известно 
только, что одной из первых сделок в рамках 
«углубления партнерства» станет присоеди-
нение пенсионного фонда «Согласие» (при-
надлежит «Россиуму»), а также фондов «Соци-
альное развитие» и «Образование» (принад-
лежат «Региону») к НПФ «Эволюция». Этим 
фондом помимо концерна и ГК владеют два 
НКО, как говорили собеседники „Ъ“, близкие 
к «Роснефти» (см. „Ъ“ от 2 октября).

Распоряжение активами через ЗПИФ ха-
рактерно для ГК «Регион». Так, по 100% Даль-
невосточного банка (ДВБ), Руснарбанка и 

банка «Веста» принадлежат ЗПИФ «Ритм», 
которым управляет «Регион Эссет Менед-
жмент» (входит в ГК). Более 6,3% Московского 
кредитного банка — основного актива «Рос-
сиума» — входят в состав ЗПИФ «Алгоритм», 
которым управляет компания «Портфельные 
инвестиции» (принадлежит Сергею Судари-
кову). Как ранее отмечали в «Регионе», «как 
показывает корпоративная практика», струк-
туру владения ЗПИФа не раскрывает никто.

В «Россиуме» говорят о том, что пере-
вод 80% акций с кипрской компании Cente 
Technology в ЗПИФ «является структуризаци-
ей владения концерном „Россиум“ со сторо-
ны его основного бенефициара Романа Ав-
деева» с тем, чтобы перевести «юридическое 
владение… в российскую юрисдикцию». «Го-
ворить о долях Романа Авдеева и Сергея Суда-
рикова (в концерне.— „Ъ“) при предстоящем 
объединении активов пока преждевремен-
но»,— добавляет представитель «Россиума». 
По его словам, распределению долей «будет 
предшествовать длительная процедура опре-
деления периметра объединения и оценки 
объединяемых активов».

«Логично предположить, что при прохо-
ждении сделки структуры „Региона“ станут 

владельцами паев этих ЗПИФов»,— говорит 
старший аналитик «БКС Премьер» Сергей 
Суверов. По его словам, такое структуриро-
вание сделки поможет избежать излишне-
го внимания к новым бенефициарам компа-
нии, которые останутся скрытыми. «ЗПИФ, 
во-первых, обеспечивает хорошую защиту 
владельцу паев и при этом позволяет для раз-
ных целей, в том числе регуляторных, не рас-
крывать полностью бенефициарную струк-
туру»,— отмечает управляющий директор 
«Эксперт РА» Павел Митрофанов. «Необходи-
мость раскрытия информации о пайщиках 
ЗПИФа в структурах собственности оценива-
ется финансовой организацией и ЦБ, исхо-
дя из наличия у таких лиц полномочий опре-
делять значимую деятельность финансовой 
организации, закрепленных в соответствую-
щих документах ЗПИФа и его управляющих 
компаний»,— заявил представитель регуля-
тора. По его словам, в данном случае прозрач-
ность отношений финансовой организации 
и ее владельцев достигается путем раскры-
тия финансовой организацией лиц, влияю-
щих на ее основную деятельность.

Илья Усов,  
Полина Смородская

Привычный вид сайтов сис-
тем онлайн-бронирования го-
стиниц может серьезно изме-
ниться. Минэкономики пред-
лагает им перестать назы-
вать апартаментами кварти-
ры в жилых домах, которые 
сейчас сдаются в посуточную 
аренду. После того как 1 октя-
бря 2019 года вступил в силу 
запрет на размещение гости-
ниц в жилых домах, выдача 
таких предложений в поиске 
вместе с обычными отелями 
может спровоцировать штраф 
в размере до 500 тыс. руб. или 
4% от годового оборота серви-
са бронирования.

Минэкономики обратилось к си-
стемам онлайн-бронирования го-
стиниц с просьбой устранить с сай-
тов информацию о жилых помеще-
ниях, которые сдаются в качестве го-
стиничных номеров. Об этом гово-
рится в тексте обращения, которое 
было направлено к 20 участникам 
рынка (копия есть у „Ъ“). Со ссылкой 
на сентябрьский приказ Росстандар-
та министерство отмечает, что оказа-
ние гостиничных услуг и предостав-
ление мест для временного прожи-
вания — разные виды экономиче-
ской деятельности. Последнее по-
дразумевает предоставление в крат-
косрочную аренду находящейся в 
жилом фонде меблированной квар-
тиры или комнаты, с оборудован-
ным местом для приготовления 
пищи. Речь также может идти о сда-
че бунгало, шале или домика и ока-
зании минимального набора услуг. 

Сейчас, как следует из обраще-
ния Минэка, туристы, выбирая 
при бронировании жилье в част-
ном секторе, часто принимают его 

за гостиницы. В министерстве ука-
зывают, что эта ситуация может рас-
цениваться как введение потреби-
телей в заблуждение, а следова-

тельно, как нарушение закона о ре-
кламе. В Минэке отказались от ком-
ментариев. В Ostrovok.ru, куда, в 
частности, было направлено обра-
щение, пояснили, что пока не по-
лучили обращение министерства, 
при этом подчеркнув, что сервис в 
любом случае будет вести работу в 
рамках закона. В Tvil.ru также пока 
не ознакомились с письмом Мин-
эка, но указали, что вносить изме-
нения в функционал сервиса не 
придется: отели и так всегда на нем 
были отделены от жилья.

Источник „Ъ“, знакомый с си-
туацией, поясняет, что по боль-
шей части вопросы министерст-
ва касаются предлагаемых в систе-
мах бронирования апартаментов. 
«Как правило, под ними подра-
зумеваются квартиры, в то время 
как по действующим стандартам 
апартаменты — это гостиничные 
номера, нежилые помещения»,— 
объясняет он. В тексте письма ука-
зано, что его отправка связана со 
вступлением в силу с 1 октября 
2019 года поправок в Жилищный 
кодекс, запрещающих оказание 
гостиничных услуг в жилых поме-
щениях многоквартирных домов. 
Источник „Ъ“, знакомый с плана-
ми министерства, ранее пояснял, 
что таким образом Минэк рассчи-
тывает вывести из-под удара соб-
ственников жилья, сдаваемого в 
краткосрочную аренду, позволив 
им продолжать свою деятельность. 
В дальнейшем планируется, что 
рынок краткосрочной аренды бу-
дет регулировать специальный за-

кон о туристическом жилье, разра-
боткой которого власти занялись 
еще весной (см. „Ъ“ от 30 мая). 

На проблему сдачи жилья в каче-
стве апартаментов ранее в своем об-
ращении в Минэк указывала «Опо-
ра России». Там говорят, что при по-
исковом запросе в системах брони-
рования квартиры-апартаменты 
сейчас выдаются вместе с гостинич-
ными номерами, поэтому после из-
менения законодательства это мо-
жет быть истолковано как наруше-
ние. Кроме того, по данным «Опоры 
России», многие системы онлайн-
бронирования присваивают сдава-
емому посуточно жилью «звезды» в 
соответствии с собственной систе-
мой оценки, без наличия подтвер-
ждающих документов.

Партнер фирмы «Рустам Курма-
ев и партнеры» Дмитрий Горбунов 
объясняет, что разосланное обра-
щение Минэка носит скорее ин-
формационный характер. Но не-
смотря на это, по мнению экспер-
та, в случае неисполнения реко-
мендаций министерства сервисы 
могут быть привлечены к админи-
стративной ответственности сразу 
по двум статьям: за указание кате-
гории гостиницы, не соответствую-
щей официальной, и за рекламу, со-
держащую недостоверную инфор-
мацию о статусе объекта размеще-
ния. Господин Курмаев добавляет, 
что в первом случае штраф составит 
200–500 тыс. руб., во втором — от 
2,5% до 4% выручки от реализации 
услуг за календарный год.

Александра Мерцалова

Последние новости из США вроде 
бы дают России повод немного вы-
дохнуть: американские политики 
нашли новую страну постсоветско-
го пространства, до которой теперь 
всем есть дело,— Украину. Значит ли 
это, что от РФ вскоре могут отстать? 
Если такое впечатление и есть, оно 
обманчиво.

Российская тема из американ-
ской повестки никуда не уходит. Во-
первых, в Конгрессе по-прежнему 
очень злы на Москву. Тема противо-
действия русским — одна из немно-
гих, которая объединяет республи-
канцев и демократов, чем пользуют-
ся сторонники санкций. Во-вторых, 
за фейерверком острых заявлений и 
твитов политиков ускользает куда бо-
лее важный и негативный для России 
процесс — перераспределение бюд-
жетов внутри американских спец-
служб и рост расходов «на борьбу с 
российской угрозой». А раз ресурсы 
есть, их надо использовать.

Мои собеседники в Вашингтоне 
уверены, что, несмотря на увлече-
ние Украиной, санкционный каток в 
отношении РФ никто глушить не со-
бирается. Уже в ближайшие недели 
в Палате представителей может по-
явиться новый двухпартийный за-
конопроект по санкциям, развива-
ющий идеи прежних подобных до-
кументов. Некоторые радикальные 
идеи вроде санкций против проектов 
НОВАТЭКа в документ не попадут. Но 
и в корпоративной среде, и в аппа-
рате Конгресса ожидают, что новин-
кой может стать норма, дающая пол-
номочия американским правоохра-
нителям искать все активы попадаю-
щих под санкции россиян, включая 
конечных владельцев компаний, в 
юрисдикции США.

Это часть более широкой дискус-
сии о выявлении конечных бенефи-
циаров, которую законодатели, пра-
вительство и банкиры страны ведут 
не первый год. Еще в 2018 году глава 
Минфина США Стивен Мнучин объя-
вил, что пришло время разобраться с 
проблемой и дать правительству не-
обходимые полномочия.

До сих пор это не получалось из-за 
противодействия юристов и финан-
систов, которые апеллируют к не-
прикосновенности банковской тай-
ны и частной собственности. Исклю-
чения удалось сделать лишь для борь-
бы с терроризмом и отмыванием 
преступных средств. Теперь же, ис-
пользуя российскую тему как таран, 
сторонники повышения прозрачно-
сти финансовой системы США над-
еются сделать новый санкционный 
законопроект прецедентом, кото-
рый даст возможность силовикам ис-
кать конечных бенефициаров всех 
активов, так или иначе ведущих де-
ятельность в стране или использую-
щих американскую финансовую сис-
тему, и блокировать эти активы. Пре-
цедент можно будет распространить 
и на другие страны, например Китай.

По словам моих собеседников, 
даже если сейчас законопроект не 
выйдет дальше Палаты представи-
телей, остановившись в Сенате, по-
добные идеи все равно будут возвра-
щаться в законодательный процесс, 
ведь давление на Россию все равно 
сохранится вне зависимости от ито-
гов украинагейта и исхода прези-
дентской гонки.

правила  
игры

Несмотря на увлече-
ние политиков США 
Украиной, санкцион-
ный каток в отноше-
нии России никто глу-
шить не собирается

не меняются, уверен глава  
азиатской программы  
Московского центра Карнеги

Александр Габуев
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Квартиры выселяют из апартаментов
Минэкономики просит отделить их от гостиниц
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день

деловые новости
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1,6

1,8

2,0

2,2

2,4

2,6% ● 2,0564

1,54%
5,5 7,0

5,5

5,8

6,1

6,4

6,7

7,0тыс. пунктов ● 6,362

0,22%
0 80,0

0

16

32

48

64

80млрд руб. ● 43,34

1,10 1,6

1,1

1,2

1,3

1,4

1,5

1,6тыс. $ / тр. унц.

36,0

37,6

39,2

40,8

42,4

44,0

36,0 44,0
0,45%0,48% 0,63%

● 1,509трлн руб. ● 40,96

Комитет Банка России одобрил 
последний основной документ 
по инвестиционным советни-
кам — базовый стандарт. Он бо-
лее четко определяет работу со-
ветника, отделяя его от менедже-
ра по продажам. Также он позво-
ляет советнику снизить риски 
 судебных разбирательств с кли-
ентом при предоставлении ему 
аналитики, а не рекомендации.

Комитет по деятельности по инвес-
тиционному консультированию Бан-
ка России одобрил в середине недели 
базовый стандарт по инвестиционно-
му консультированию. Об этом 3 октя-
бря сообщили представители двух са-
морегулируемых организаций — НА-
ФУОР и НФА,— входящих с комитет.

• Базовый стандарт призван разгра-
ничить конфликт интересов между 
компанией, которая заинтересована 
продать инвестору услугу, и самим 
клиентом, который заинтересован 
в минимизации риска при получении 
дохода. Понятие инвестиционного 
консультанта введено в российское 
 законодательство с декабря 2018 года. 
В единый реестр инвестиционных со-
ветников в настоящее время входят 
55 компаний и 6 граждан. После утвер-
ждения базового стандарта советом 
директоров ЦБ документ вступит 
в силу через полгода.
Согласно базовому стандарту (текст 

размещен на сайтах СРО), инвестици-
онный советник должен определять 
инвестиционный профиль клиента 
на основании предоставленных све-
дений, в которых указываются ожида-
емая доходность, инвестиционный го-
ризонт и допустимый риск, если кли-
ент не является квалифицированным 
инвестором. Для определения допу-
стимого риска клиент предоставляет 
советнику информацию о цели инве-
стирования, сведения об имуществен-

ных обязательствах, а также об опыте 
и знаниях. Индивидуальная инвести-
ционная рекомендация может предо-
ставляться клиенту как работником 
инвестиционного советника, так и по-
средством программ автоконсульти-
рования и автоследования. Такая ре-
комендация должна содержать описа-
ние ценной бумаги или инструмента, 
цену сделки и объем, а также описание 
рисков. «Базовые стандарты необходи-
мы рынку, поскольку в принятом ра-
нее законе невозможно прописать все 
нюансы по взаимодействию финансо-
вых консультантов с клиентами. Доку-
мент в конечном итоге позволит сни-
зить риск недопонимания клиентов 
и участников рынка»,— считает руко-
водитель департамента методологии 
«БКС Премьер» Айша Кубезова.

Согласно законодательству, инве-
стиционный советник несет ответ-

ственность за рекомендации, по ко-
торым клиент понес убытки. По сло-
вам президента НФА Василия Заблоц-
кого, размер компенсации в этом слу-
чае устанавливается судом, куда впра-
ве обратиться пострадавший клиент. 
Базовый стандарт вводит понятие ди-
склеймера, которое должно ограни-
чить ответственность компаний. Го-
сподин Заблоцкий отмечает, что, если 
представитель финансовой организа-
ции, предоставляющей помимо ин-
вестиционных рекомендаций другие 
финансовые услуги, сообщит клиен-
ту, что предоставленные ему сведения 
(например, аналитика) не являлись 
индивидуальной инвестиционной 
рекомендацией, это поможет обезопа-
сить компанию, в случае если клиент 
воспользуется полученными сведени-
ями и понесет убытки. «Дисклеймеры 
необходимы, чтобы отделить предо-
ставление индивидуальной инвести-
ционной рекомендации от иной ин-
формации, сопровождающей инвес-
тора на финансовом рынке»,— отме-
тил представитель «Тинькоффа». При 
этом ИП, которые из финансовых 
услуг оказывают только услуги кон-
сультирования, не могут воспользо-
ваться дисклеймером.

По словам президент НАУФОР Алек-
сея Тимофеева, контроль за деятель-
ностью инвестиционных консультан-
тов будет осуществляться через контр-
ольные закупки, а также через жало-
бы клиентов, для выявления недобро-
совестной работы могут быть исполь-
зованы записи общения с клиентом. 
Он отмечает, что «иные формы пред-
ложения финансовых инструментов, 
в том числе деятельность сейлзов, бу-
дут урегулированы стандартами пред-
ложения финансовых инструментов, 
работа над которыми завершается»,— 
 надеется господин Тимофеев.

Полина Смородская

Консультации по стандарту
Инвестсоветники получили базовый документ

Рублевая цена российской неф-
ти Urals опустилась к минималь-
ной отметке с конца прошлого 
 года — 3,625 тыс. руб. за баррель. 
За неполные три недели цена упа-
ла на 16% на фоне сопоставимо-
го падения долларовых цен и не-
большого снижения курса рубля. 
В сложившейся ситуации до кон-
ца года российский бюджет мо-
жет недополучить до 250 млрд 
руб. нефтегазовых доходов.

Четвертый день подряд рублевая 
цена российской нефти стремитель-
но снижается на мировом рынке: 3 ок-
тября, стоимость нефти Urals опуска-
лась до отметки 3,625 тыс. руб. за бар-
рель. Этот результат на 4% ниже закры-
тия предыдущего дня. По итогам дня 
стоимость российской нефти остано-
вилась на отметке 3,674 тыс. руб. за 
баррель. Почти непрерывное сниже-
ние цен продолжается третью неделю 
подряд, и за это время рублевая цена 
снизилась почти на 16%. И только с на-
чала этой недели потеряла в цене по-
чти 9%. Такого сильного падения на 
рынке не наблюдалось с конца мая, 
когда цены за три недели упали почти 
на 20%, к уровню 4 тыс. руб. за баррель.

Обновление минимума этого года 
связано в первую очередь с падением 
долларовых цен на рынке нефти. По 
данным агентства Reuters, с начала 
недели стоимость российской Urals 
упала на 9%, до $55,6 за баррель — ми-
нимального значения с 3 января. За 
три недели цены упали на 18%. Паде-
ние цен на нефть вызвано сообщени-
ями о восстановлении добычи в Сау-
довской Аравии, росте запасов сырья 
в США. Добавляют нервозности инве-
сторам и слабые данные по экономи-
ке США. Индекс деловой активности 
в сфере услуг в сентябре упал до 52,6 
пункта с уровня августа в 56,4 пун-
кта, свидетельствуют данные амери-
канского Института управления по-

ставками. Аналитики, опрошенные 
агентством Reuters, ожидали умень-
шения индикатора только до 55 пун-
ктов. «Очередные сигналы о замедле-
нии темпов роста американской эко-
номики спровоцировали новую вол-
ну продаж рискованных активов. Вос-
приятие рисков еще больше ухудши-
лось после заявления администра-
ции Дональда Трампа о том, что США 
введут пошлины на $7,5 млрд импор-
та из ЕС»,— отмечает стратег Сбербан-
ка по операциям на товарно-сырье-
вых рынках Михаил Шейбе.

При этом рубль в этот период слабо 
реагировал на падение цен на нефть. 
По итогам основных торгов 3 октя-
бря курс доллара на Московской бир-
же закрепился возле значений закры-
тия предыдущего дня — 65,26 руб./$. 
Этот результат только на 50 коп. выше 
закрытия пятницы и на 1,2 руб. вы-
ше значений трехнедельной давно-
сти. По данным Bloomberg, с 16 сентя-
бря рубль подешевел по отношению к 
доллару всего на 1,9%, продемонстри-
ровав не самую худшую динамику 
среди развивающихся валют. «Россия 
выгодно отличается от других разви-
вающихся рынков благодаря двойно-
му профициту (текущего счета и бюд-
жета), низкому долгу и высоким зо-
лотовалютным резервам»,— отмеча-
ет главный экономист Совкомбанка 
 Кирилл Соколов.

Однако текущая ситуация на 
рынке неблагоприятна для бюдже-
та, который сверстан исходя из це-
ны на российскую нефть на уровне 
4,13 тыс. руб. за баррель. Это почти 
на 14% выше текущих цен на нефть. 
Однако бюджет рассчитан исходя из 
средней величины за отчетный пе-
риод, а она с начала года остается вы-
ше 4,2 тыс. руб. за баррель. Если же 
цены сохранятся на текущем уров-
не до конца года, то средний пока-
затель составит около 4,1 тыс. руб. 
за баррель. «Среднегодовой показа-
тель вблизи величины, заложенной 
в бюджете, каких-либо серьезных ри-
сков не несет, хотя объем нефтегазо-
вых доходов в четвертом квартале 
может оказаться ниже заложенной 
в бюджет величины на 200–250  млрд 
руб.»,— оценивает главный эконо-
мист РФПИ Дмитрий Полевой. «Гово-
рить о рисках для бюджета сейчас не 
приходится»,— считает главный эко-
номист Альфа-банка Наталия Орло-
ва. Не видят рисков и в следующем 
году. «В 2020 году курс доллара на рос-
сийском рынке останется в интерва-
ле 65–70 руб./$, в то время как цены 
на нефть имеют потенциал незначи-
тельного роста в случае, если нега-
тивные ожидания, заложенные сей-
час в цены, не оправдаются»,— отме-
чает госпожа Орлова.

Виталий Гайдаев

Рубль подвел нефть
При текущих ценах бюджет может недобрать  
нефтегазовых доходов

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

ОАО РЖД наконец удалось продать вагоноремонт-
ный актив. 100% минус одна акция ВРК-3 после мно-
голетних неудачных попыток ушли за 8,65 млрд 
руб.— с премией в 23% к стартовой цене. Покупате-
лем стало ООО «БизнесОптима», по информации 
„Ъ“, аффилированное с Анатолием Седых. Вык-
сунский метзавод (ВМЗ), входящий в принадлежа-
щую ему Объединенную металлургическую компа-
нию,— основной российский производитель же-
лезнодорожных колес, которые уже не первый год 
в остром дефиците. Покупка актива позволит ВМЗ 
увеличить маржинальность бизнеса, поскольку ко-
лесные пары, формируемые вагоноремонтными 
предприятиями, дорожают быстрее колес.

ВТБ подвел итоги аукциона по продаже Вагонной ре-
монтной компании — 3, сообщил банк. На продажу вы-
ставлялись 100% минус одна акция, принадлежащие ОАО 
РЖД. Начальная цена — 7,016 млрд руб., что соответствует 
размеру уставного капитала ВРК-3.

ОАО РЖД давно хотело продать часть своего вагоноре-
монтного холдинга, включающего в себя ВРК-1, -2 и -3, на 
которые приходится 70% рынка вагоноремонтных услуг 
в РФ. ВРК были созданы в 2011 году на базе 118 вагоноре-
монтных подразделений, входивших в структуру Цен-
тральной дирекции по ремонту грузовых вагонов ОАО 
РЖД. Монополия планирует продать ВРК-2 и -3, а ВРК-1 
оставить себе. ВРК-3 уже неоднократно пытались продать 
по той же стартовой цене, активом интересовались в том 
числе крупные операторы — такие как Первая грузовая 
компании или «Новотранс». Однако на фоне низкого рын-
ка аукцион проваливался. 

Согласно перечню претендентов, который организатор 
сформировал 1 октября по итогам рассмотрения поступив-
ших заявок, к аукциону были допущены АО «Вагоноремонт-
ный завод» (ВРЗ в Стерлитамаке, владельцы — Сергей Остро-
ухов, Виталий Сомов и Олег Ларин), ООО «Регионтранссер-

вис» (принадлежит Александру Симонову и Александру 
Бойченко, в конце года выиграло аукцион по покупке «Реф-
сервиса»), ООО «ТрансРесурс» и ООО «БизнесОптима».

По итогам аукциона покупателем стало ООО «Бизне-
сОптима», ОГРН или ИНН не указаны. Источник на рынке 
сообщил „Ъ“, что компания принадлежит Анатолию Седых 
(владелец Объединенной металлургической компании, 
ОМК). В ОМК отказались от комментариев. Входящий в нее 
Выксунский метзавод — основной российский производи-
тель железнодорожных цельнокатаных колес (ЦКК) с мощ-
ностями свыше 900 тыс. колес в год. С 2017 года наблюдает-
ся острый дефицит колеса, цены взлетели в несколько раз, 
что вызывало озабоченность ОАО РЖД и собственников ва-
гонов, а также стало предметом расследования ФАС. По ито-
гам первого расследования, за 2017–2018 годы, ФАС пришла 
к выводу, что доминирующее положение на рынке ЦКК есть 
только у ВМЗ, но завод не завышал цены (см. „Ъ“ от 18 июля). 
Расследование по 2019 году пока продолжается.

При этом в ОМК всегда обращали внимание на то, что 
отпускные цены на колеса растут значительно медленнее, 
чем на сформированные из них колесные пары «старая ось 
— новое колесо» (СОНК). Если средняя цена по контрактам 
ВМЗ в мае составляла 50 тыс. руб. за штуку, цены на колес-
ные пары СОНК доходили до 260 тыс. руб. Колесные пары 
формируются вагоноремонтными предприятиями.

По мнению главы «Infoline-Аналитики» Михаила Бур-
мистрова, приобретение ВРК-3 поможет ОМК при текущей 
конъюнктуре увеличить маржинальность сбыта колес. По-
сле того как цены на колесо и спрос на пары упадут, ком-
пания может использовать этот актив для обеспечения га-
рантий сбыта продукции и управления запасами, чтобы 
не допустить недавней ситуации, когда производители ко-
лес в условиях спада потребления сократили производст-
во, не создав запасы, и оказались не готовы к скачку спро-
са в 2018–2019 годах.

Наталья Скорлыгина

Металлурги въезжают в депо
Структура Анатолия Седых  
купила вагоноремонтную компанию

До прекращения авиасообщения 
перевозки в Грузию выполняли «Аэ-
рофлот», его дочерний лоукостер «По-
беда», S7, «Уральские авиалинии», Red 
Wings и Smartavia.

В S7 говорят, что предоставили 
расчеты в Белый дом. «Мы оценива-
ем убытки от прекращения полетов 
в Грузию в 600 млн руб.»,— сказали в 
авиакомпании. S7 выполняла 17 рей-
сов в неделю между Россией и Грузи-
ей. Компания ежедневно летала из 
Москвы в Тбилиси и Батуми, два раза 
в неделю — из Новосибирска в Тби-
лиси и один раз в неделю — из Ново-
сибирска в Батуми. По словам источ-
ника „Ъ“ в авиакомпании Red Wings, 
перевозчик оценивает недополучен-
ную прибыль в 200 млн руб. В компа-
нии не ответили на запрос „Ъ“.

Высвободившийся флот большая 
часть авиакомпаний поставила на 

Симферополь, Сочи и другие курор-
ты Черного моря. «До них, как и до 
Грузии, около двух часов полета. Это 
позволяет не изменять оборот воз-
душных судов. Но из-за конкурен-
ции прибыль на этих рейсах суще-
ственно ниже»,— пояснил источник 
„Ъ“ в отрасли.

В Минтрансе говорят, что вопрос с 
выплатами «в работе». В секретариа-
те Максима Акимова рассказали, что 
методика Минтранса и Минэконо-
мики по расчету убытков авиакомпа-
ний, выполнявших полеты в Грузию, 
должна быть подготовлена к середи-
не октября. В Росавиации не ответи-
ли на вопросы „Ъ“.

Эксперт авиационной практики 
Bain & Company Сергей Зайцев отме-
чает, что возместить выпадающие 
доходы от внезапной отмены авиа-
сообщения в тот же сезон затрудни-
тельно. «К моменту объявления от-
мены авиасообщения на рейсы в 

Грузию у крупных авиакомпаний 
могло быть реализовано более по-
ловины авиабилетов на высокий ту-
ристический сезон. В летний сезон 
уровень загрузки и рентабельности 
на линиях в Грузию довольно высок. 
Поиск альтернатив на международ-
ных линиях в течение сезона или го-
да затруднителен, поскольку необ-
ходимо получать назначения и сло-
ты в международных аэропортах»,— 
 сказал эксперт.

Управляющий партнер юриди-
ческой компании «Шаги» Андрей 
Шарков отмечает, что в данном слу-
чае действия государства не про-
тиворечат законодательству. «Базо-
вый принцип выплаты компенса-
ций — нарушение обязательных тре-
бований и возникший в результате 
вред»,— отметил юрист. Он считает, 
что речь идет, скорее, о поддержке 
пострадавшей отрасли.

Герман Костринский

Компенсации повисли в воздухе

На данный момент терминал не 
входит ни в один федеральный про-
ект КПМИ, рассказывают собеседни-
ки „Ъ“. В одной из версий паспорта 
проекта «Севморпуть» строительство 
морского перегрузочного комплекса 
СПГ на Камчатке отмечено как «меро-
приятие, поддерживающее достиже-
ние целей федерального проекта, (но) 
не входящее в КПМИ».

В конце августа заместитель главы 
Минтранса Александр Юрчик в своем 
письме (копия есть у „Ъ“) гендиректо-
ру «Росатома» Алексею Лихачеву от-
мечал, что включение строительства 
терминала на Камчатке в проект «Сев-
морпуть» «нецелесообразно». Его ре-

ализация планируется за границами 
акватории Северного морского пути, 
поясняется в письме. Мероприятие 
«предложено к реализации в рамках 
проекта „Морские порты РФ“».

Источник „Ъ“, знакомый с ситуа-
цией, объясняет непопадание кам-
чатского терминала в КПМИ тем, что 
в нацпроект включаются только ме-
роприятия, по которым есть бюджет-
ные обязательства. Кроме того, ме-
роприятие должно вносить прямой 
вклад в достижение целей майского 
указа президента.

В секретариате вице-премьера 
Максима Акимова уточнили, что за-
ключительное решение по проек-
там, претендующим на включение в 
КПМИ, принимает правкомиссия по 
транспорту, ее ближайшее заседание 
намечено на ноябрь.

В НОВАТЭКе „Ъ“ напомнили, что 
распоряжением правительства от 
14 марта утвержден комплексный 
план реализации терминала на 
 Камчатке, которым «предусмотрено 
определение источников финанси-
рования объектов федеральной соб-
ственности за счет бюджетных 
средств». В компании добавили, что 
предоставили в Минтранс и Росмор-
речфлот все материалы, необходи-

мые для принятия решения о бюд-
жетных инвестициях в проект.

В Минтрансе „Ъ“ заявили, что про-
ект действительно предполагал вло-
жение 28 млрд руб. за счет бюджета. 
Министерство 19 сентября предлага-
ло внести его и в КПМИ на заседании 
проектного комитета его транспорт-
ной части. Однако, признают в Мин-
трансе, сейчас источник финансиро-
вания федеральной части проекта не 
определен, и «с учетом значительно-
го объема финансирования федераль-
ной составляющей проекта вероят-
ным механизмом его дальнейшей ре-
ализации представляется концессия».

Глава консультационного центра 
«Гекон» Михаил Григорьев поясняет, 
что перевалка на Камчатке нужна НО-
ВАТЭКу, чтобы минимизировать про-
тяженность маршрута газовозов вы-
сокого ледового класса Arc7 и улуч-
шить экономику СПГ-проектов на 
Ямале и Гыдане. Хаб на Камчатке уже 
заложен в бизнес-планы НОВАТЭКа: 
так, отмечает господин Григорьев, но-
вые газовозы Arc7 для «Арктик СПГ-2» 
планируется строить по измененно-
му проекту, который повысит их ле-
допроходимость, но ухудшит море-
ходные качества для открытой воды.

Анастасия Веденеева

Сжиженный газ  
не переваливается в бюджет

Финансовый консультант 
должен оценивать  

риск-профиль клиента  
и предлагать продукты, 

которые соответствуют 
этому профилю,  

а также создать у него 
правильные ожидания 
относительно того,  

что он купил
— Сергей Швецов,

первый зампред ЦБ на форуме Finopolis, 
18 октября 2018 года
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«Ростелеком» объявил тендер на закупку около 
360 тыс. планшетов с отечественной мобильной 
операционной системой (ОС) для Всероссийской 
переписи населения 2020 года. Контракт на об-
щую сумму до 11,52 млрд руб. предусматривает 
участие двух поставщиков. Сам «Ростелеком», 
владеющий правами на подходящую для закуп-
ки ОС «Аврора», сможет выручить 1,4 млрд руб. 
на ее лицензировании. Интерес оператора к воз-
врату инвестиций в «Аврору» через госконтрак-
ты логичен, считают аналитики.

«Ростелеком», назначенный единственным закупщи-
ком программно-аппаратных комплексов (ПАК) для 
проведения переписи населения, объявил закупку око-
ло 360 тыс. планшетов с отечественной мобильной ОС 
на сумму 11,52 млрд руб. Их поставку необходимо осу-
ществить до июля 2020 года.

В рамках конкурса будет выбрано два победителя, 
поэтому начальная сумма закупки увеличена в два ра-
за, пояснил „Ъ“ представитель «Ростелекома». По его 
словам, два исполнителя нужны, чтобы защитить про-
ект от «различного рода рисков», при этом участники 
«будут взаимозаменяемы». «В итоге „Ростелеком“ за-
ключит договоры на поставку 360 тыс. ПАК на общую 
сумму не более 5,76 млрд руб.»,— сообщил представи-

тель оператора. По словам собеседника „Ъ“ на рынке, 
который интересовался условиями конкурса, для Кры-
ма может быть назначен отдельный поставщик.

В рамках контракта «Ростелеком» готов заплатить за 
каждое устройство 16 тыс. руб. с НДС, следует из доку-
ментов закупки. В эту стоимость входят как сам планшет 
и аксессуары (чехол и внешний аккумулятор), так и ли-
цензия на мобильную ОС стоимостью 4 тыс. руб. (по На-
логовому кодексу не облагается НДС).

Единственная российская мобильная ОС, удовлетво-
ряющая требованиям,— «Аврора» (ранее Sailfish) «Росте-
лекома». О том, что устройства на мобильной ОС «Авро-
ра» могут быть использованы в ходе переписи населе-
ния РФ, „Ъ“ писал 28 марта. В 2018 году «Ростелеком» ин-
вестировал почти 3,4 млрд руб. в приобретение у струк-
тур бизнесмена Григория Березкина по 75% в двух ком-
паниях, разрабатывающих ОС Sailfish.

Согласно постановлению правительства, «Ростеле-
ком» должен будет самостоятельно исполнить не менее 
10% стоимостного объема обязательств по контракту. 
Именно поставка «Авроры» для этих планшетов и будет 
тем самым вкладом компании, поясняет один из собе-
седников „Ъ“ на рынке. В компании подчеркивают, что, 
согласно постановлению, будут отвечать не только за по-
ставку ПАК, но и за обеспечение услуг связи и модерни-

зацию IT-системы Росстата для проведения переписи. В 
конкурсе «Ростелекома» участвуют планшеты компании 
Irbis, передал представитель ГК «Ланит». Представители 
ZTE и Huawei отказались от комментариев. Скорее все-
го, поставщиками планшетов в рамках конкурса высту-
пят B-бренды, рассуждает гендиректор TelecomDaily Де-
нис Кусков. Он отмечает, что рынок планшетов в России 
стагнирует, сейчас в год продается примерно 5 млн 
штук. Стоимость устройства на Android с описанными в 
техзадании характеристиками может составлять до 6,5–
7 тыс. руб., оценивает он. Ведущий аналитик Mobile 
Research Group Эльдар Муртазин полагает, что аналоги 
стоят 4,5–5 тыс. руб. Но контракт предусматривает также 
аксессуары и специализированное ПО, в том числе для 
удаленного управления, для каждого устройства, запча-
сти и т. п., напоминают в «Ростелекоме».

«Аврора» изначально разрабатывалась как ОС, связан-
ная с госорганами, поэтому теми или иными заказами 
для государства «Ростелеком» и будет отбивать объем ин-
вестиций в проект, уверен аналитик Райффайзенбанка 
Сергей Либин. У госструктур есть запрос на адаптацию 
их приложений для «Авроры», отмечает представитель 
КРОК. Для потребительского сегмента «Аврора» пока не 
готова, уверен Денис Кусков.

Дмитрий Шестоперов, Владислав Новый

«Авроре» подберут «железо»
«Ростелеком» начал поиск поставщиков планшетов для переписи населения

Группа «Сафмар» Михаила Гуцериева запустит 
 игровой онлайн-сервис GFN.ru и вложит в него 
более 1 млрд руб. Игровая индустрия в России 
растет, но местным компаниям пока не удавалось 
создать значимых проектов, считают  эксперты.

«Сафмар» запустит игровой онлайн-сервис GFN.ru на 
базе платформы американской Nvidia, объявили пред-
ставители компаний в ходе выставки «Игромир». GFN.
ru позволяет запускать компьютерные игры напрямую 
из облачных серверов в том числе на старых ноутбуках 
на базе Windows и macOS. Сервис будет предоставлять-
ся на базе серверов Nvidia, расположенных в москов-
ском дата-центре IXcellerate. Для Nvidia это первая ком-
мерческая реализация платформы GeForce Now, кото-
рая была доступна для тестирования в девяти странах.

Принадлежащий семье Гуцериевых фонд Larnabel 
Ventures инвестировал в проект более 1 млрд руб., по-

лучив мажоритарную долю. «Мы считаем игровой ры-
нок перспективным, он растет более чем на 15% в 
год»,— отметил член совета директоров «Сафмар» Саид 
Гуцериев. В случае успешного старта в России он не 
исключает выхода в страны СНГ. Аудитория GFN.ru в 
ближайшие годы превысит 1 млн пользователей, ожи-
дают основатели сервиса.

Партнерами GFN.ru также стали группа «М.Видео-
Эльдорадо» (входит в «Сафмар») и «Ростелеком». Подпи-
ски на сервис будут распространяться в том числе в ма-
газинах «М.Видео-Эльдорадо» в Москве и Санкт-Петер-
бурге и в личном кабинете абонентов «Ростелекома». 
Оператор еще в 2016 году планировал выйти в сегмент 
облачного гейминга и создал СП с российской 
LoudPlay. Но в феврале 2018 года проект закрыли. С 
LoudPlay сейчас сотрудничает МТС, которая запустила 
на своей платформе Wasd.TV сервис для стримов и гей-

минга. Инфраструктуру LoudPlay также использовал 
«МегаФон» в рамках прошедшего 26 августа кибер-
спортивного турнира по игре Dota2 на базе техноло-
гии 5G. Свою облачную игровую платформу в рамках 
«Игромира» представил и «Вымпелком». В сегмент об-
лачного гейминга активно идут Microsoft, Google и 
другие международные игроки.

В России количество «играющего» населения при-
ближается к 60 млн человек, считает гендиректор 
SberCloud Александр Сорокоумов. Но рынок облачно-
го гейминга только формируется, добавляет глава ки-
берспортивного направления МТС Ирина Семенова: 
«Сегодня этот сервис не равняется покупке нового иг-
рового компьютера, и пока нельзя сказать, что это от-
дельное полноценное направление игрового рынка, а 
скорее инструмент, позволяющий купировать некото-
рые недостатки устройств». По словам Ирины Семено-
вой, игровая индустрия растет органически, потенци-
ал рынка высок, он раскроется в перспективе двух-
трех лет, в том числе с развитием сетей 5G.

Игровая индустрия в России оценивается в $1,5 мл-
рд, а в ближайшие три года может вырасти до $2 млрд, 
но облачный гейминг вряд ли станет заметной финан-
совой нишей, возражает основатель порталов «Канобу» 
и Rawg Гаджи Махтиев: «Сейчас технология пережива-
ет вторую волну внимания, и операторы идут в сег-
мент, следуя моде, заданной западными игроками и в 
попытке оптимизировать свою инфраструктуру и со-
здать дополнительную ценность для пользователей». 
Операторы фокусируются на дополнительных услугах 
и комплексных предложениях для снижения темпов 
падения ARPU, добавляет Александр Сорокоумов. 

Группе «Сафмар» позволит деверсифицировать биз-
нес, полагает Гаджи Махтиев. Однако, добавляет он, хо-
тя на какое-то время сервис может привлечь внимание 
аудитории, в перспективе у геймеров «нет в нем без-
условной потребности». Подобные проекты уже запус-
кались на рынке, отмечает эксперт, создать локально-
го сильного игрока пока никому не удалось.

Юлия Тишина

«Сафмар» разыгралась
Группа Михаила Гуцериева выходит на рынок гейминга

Одна из старейших московских аптечных сетей — 
«Самсон-фарма», сменившая в прошлом году 
 владельца, вышла на рынок госзакупок лекарств. 
Компания  подала уже две заявки на участие 
в  аукционах на поставку препаратов для нужд 
 Генпрокуратуры, общая сумма которых превы-
шает 200 млн руб. При этом «Самсон-фарма» уча-
ствует только в тех тендерах, куда подает  заявки 
и «Эркафарм». Две эти компании могут быть 
аффи лированы.

То, что «Самсон-фарма» вышла на госзакупки лекарств, 
следует из данных Kartoteka.ru. Так, в сентябре 2019 года 
компания подала заявку на участие в аукционе на постав-
ку препаратов для нужд Генпрокуратуры РФ. Тендер про-
водится для обеспечения лекарствами работников орга-
нов и организаций прокуратуры РФ, лиц, получающих 
пенсию прокурорских работников, и членов их семей. 
Начальная цена контракта составляла 134,9 млн руб. 
«Самсон-фарма», предложившая 134,2 млн руб., была до-
пущена к участию, но победителем стала вторая аптечная 
сеть, подавшая заявку,— «Эркафарм». Она предложила ис-
полнить контракт за 133,5 млн руб.

Эти компании являются близкими друг другу. Так, 
гендиректор «Самсон-фармы» Арменуи Даниелян яв-
ляется коммерческим директором «Эркафарм». Ранее 
«Самсон-фарма» уже подавала заявку на участие в ана-
логичном аукционе, проводимом ведомством на сум-
му более 100 млн руб. Тогда также кроме нее и «Эрка-
фарм», признанной в итоге победителем, других участ-
ников не было. 

Один из источников „Ъ“ в юридических кругах пола-
гает, что сложившаяся ситуация должна стать основани-
ем для проверки Федеральной антимонопольной служ-
бы (ФАС). Но в ведомстве заявили „Ъ“, что наличия об-
щего топ-менеджера в обеих компаниях недостаточно 
для того, чтобы делать вывод о нарушении антимоно-

польного законодательства. Партнер «Инфралекс» Ар-
тур Рохлин поясняет, что, если в одной компании физ-
лицо занимает должность топ-менеджера, а в другой — 
менеджера низшего звена, признака сговора нет.

В то же время управляющий партнер Pen & Paper Ва-
лерий Зинченко обращает внимание на то, что при 
определении начальной цены контракта заказчик за-
просил три коммерческих предложения, но были пода-
ны только две заявки. Если другие игроки рынка проиг-
норировали тендер из-за нерыночных условий, тогда 
можно вести речь о незаконном ограничении конку-
ренции, считает юрист. Но для установления этого фак-
та необходимо обращение в ФАС других компаний, до-
бавляет юрист BMS Law Firm Тарас Хижняк. В пресс-
службе Генпрокуратуры на запрос „Ъ“ не ответили.

С прошлого года на рынке утверждают, что «Эрка-
фарм» может быть владельцем «Самсон-фармы». В июле 
2018 года у ООО «Самсон-фарма» сменился владелец. По 
данным Kartoteka.ru, им стал Александр Ларин. Источни-
ки „Ъ“ на рынке утверждают, что господин Ларин являет-
ся номинальным владельцем сети и впоследствии «Сам-
сон-фарма» официально перейдет к «Эркафарм». Послед-
ней такая схема нужна для того, чтобы покупкой финан-
сово неблагополучной сети не испортить отношения со 
своим основным кредитором — Сбербанком.

Гендиректор «Эркафарм» Анастасия Карпова заявляла 
„Ъ“, что у компании работает с «Самсон-фармой» марке-
тинговый союз, но аффилированности нет. В то же время 
госпожа Карпова не исключала, что впоследствии «Эрка-
фарм» может войти в состав учредителей «Самсон-фар-
мы». Если же Александр Ларин действительно номиналь-
ный владелец в интересах «Эркафарм», то конкуренция 
на торгах была искусственной, отмечает Артур Рохлин. В 
«Эркафарм» не ответили по существу на вопросы „Ъ“, по-
лучить комментарий в «Самсон-фарме» не удалось.

Мария Котова

«Самсон-фарма»  
нашла путь на госзакупки
Аптечная сеть идет по следам «Эркафарм»

Nestle может приобрести в Перми, где концерн уже 
выпускает продукцию под брендом KitKat, еще од-
ну площадку для расширения производства. Этот 
актив его владелец —пивоваренная компания Sun 
InBev — пытался безуспешно реализовать в тече-
ние нескольких лет. В последний раз производи-
тель выставил лот на продажу за 900 млн руб. 
 через сервис бесплатных объявлений.

Концерн Nestle изучает возможность приобретения 
площадки закрытого Sun InBev в 2014 году пермского 
пивоваренного завода, сообщили несколько источни-
ков „Ъ“, близких к администрации Перми. По словам од-
ного из них, Nestle покупает площадку для расширения 
производства филиала «Камский», который расположен 
по соседству с пивоваренным заводом. Предполагается, 
что на новой площадке будет локализовано производст-
во одного из продуктов кондитерской линейки Nestle, 
который сейчас импортируется в РФ из-за рубежа. В 
Nestle от комментариев отказались.

Один из бывших руководителей пермского пивова-
ренного завода рассказал, что впервые планы приобре-
тения производственной площадки для Nestle обсужда-
лись сразу после ее закрытия. «Фактически пивоварен-
ный завод окружен двумя производствами Nestle, кон-
дитерским и сухих завтраков,—отмечает он.— С точки 
зрения организации производственных процессов, ре-
шения логистических задач приобретение площадки — 
идеальный вариант». Как говорит собеседник „Ъ“, теоре-
тически Nestle может запитать новую площадку теплоэ-
нергией от источников, которые уже обслуживают суще-
ствующие производства.

Nestle приобрела кондитерскую фабрику «Камская» в 
1998 году, в 2007 году фабрика получила статус производ-
ственного филиала. На сегодняшний день филиал выпу-
скает более 70 наименований продукции и именуется 
«Домом KitKat в России». Пермская фабрика является вто-
рой в мире по производству KitKat после фабрики в Дубае.

Пермский пивоваренный завод входил в качестве 
филиала в Sun InBev, в 2014 году по решению собствен-
ников закрылся из-за низкой рентабельности и роста 
убытков. Его имущественный комплекс сейчас продает-
ся на Avito за 900 млн руб. В объявлении уточняется, что 
общая площадь земельного участка составляет 11,1 га, 
общая площадь строений — 58 тыс. кв. м, производст-
венная площадь — 9,5 тыс. кв. м.

Совладелец АО «Кондитерская фабрика „Пермская“» 
Александр Яцков считает, что перепрофилирование 
площадки не вызовет сложностей. «Если речь идет ис-
ключительно об использовании корпусов и помеще-
ний, то здесь потребуется только установить нужное обо-
рудование. Для кондитерского производства не нужна 
вода из специальных скважин или особо мощный газо-
провод»,— пояснил господин Яцков.

Аналитик ГК «Финам» Алексей Коренев считает, что са-
мым ценными активами пивоваренного завода являются 
недвижимость, так как профили оборудования отличают-
ся, и элементы инфраструктуры. При этом могут потребо-
ваться затраты на демонтаж и установку оборудования. 
«Сказать заранее, будет ли новый владелец перестраивать 
производство под выпуск иной продукции или просто 
расширит свое производство, существенно модернизиро-
вав имеющиеся мощности, практически невозможно»,— 
говорит эксперт. По его словам, вряд ли стоит ожидать ра-
дикальной смены курса на выпуск нетипичной для брен-
да продукции. А вот расширение ассортимента, напри-
мер, за счет выпуска снеков или какой-либо еще продук-
ции, схожей по потребительским запросам с уже выпуска-
емой, вполне возможно, не исключает Алексей Коренев.

Вячеслав Суханов, Юлия Сырова, Пермь

Nestle заняла 
место соседа
Производство  
KitKat в Перми вырастет
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тенденции / недвижимость

Рынок гибких офисных пространств, 
который начал бурно расти на фоне на-
ступившего в кризис профицита каче-
ственных площадей в бизнес-центрах, 
столкнулся с первыми сложностями. 
Небольшие и даже крупные управляю-
щие компании начинают проигры-
вать конкурентную борьбу в Москве де-
велоперам коммерческой недвижимо-
сти, которые вынуждены создавать ко-
воркинги, чтобы получить хотя бы ми-
нимальную доходность с невостребо-
ванных помещений.

По прогнозам CBRE, в 2019 году совокуп-
ный объем предложения гибких офисов 
в Москве может увеличиться на 37%, до 
180,4 тыс. кв. м. Замедляться динамика пока 
не будет. Аналитики Cushman & Wakefield 
ожидают сохранения темпов роста сегмента 
в 2020 году на уровне 40%.

СЕО сети рабочих пространств «Ключ» Ге-
оргий Голенев отмечает, что сейчас в москов-
ских коворкингах суммарно работают около 
30 тыс. человек: «С одной стороны, это лишь 
0,9% от 3,3 млн человек, собранных в класси-
ческих офисах, с другой — спрос на новые 
пространства колоссальный».

Предпосылки к росту
Партнер Cushman & Wakefield Наталья Ни-
китина предлагает сначала разобраться 
в терминологии: на долю классических ко-
воркингов, где рабочие места ни за кем не за-
крепляются на долгий срок, по ее оценкам, 
приходится 15–20% площадей. Глобально 
сегмент формируют сервисные офисные 
пространства с фиксированными рабочими 
местами, так называемые гибкие офисы.

В России весь этот формат традиционно 
называется коворкингами. Впервые он поя-
вился в стране в 1998 году, когда на рынок 
вышел международный оператор Regus, чья 
штаб-квартира находится в Люксембурге. 
«Исходно такие офисы были дорогими, их 
использовали в основном иностранные ком-
пании»,— вспоминает госпожа Никитина. 
Долгое время рынок практически не рос. 
Эксперт поясняет, что операторам гибких 
офисов было очень сложно «продать» свою 
концепцию собственникам. 

Но с кризисом 2014 года ситуация нача-
ла быстро меняться. Наталья Никитина 
считает, что ключевой причиной стал рез-
кий рост невостребованных офисных пло-
щадей. Как следует из данных Knight Frank 
на конец 2015 года, ставшего одним из худ-
ших в истории рынка коммерческой не-
движимости, в Москве пустовало 3 млн 
кв. м офисных помещений. В абсолютном 
значении этот показатель превышал ана-
логичное значение 2009 года в полтора ра-
за. Объем чистого поглощения площадей 
составил 221 тыс. кв. м, сократившись сра-
зу на 53% относительно 2014 года. Выби-
рать девелоперам было не из чего. «К тому 
же на рынке появилось много стартапов, 
усилилось поколение миллениалов, для 
которых важно было вместе с офисом полу-
чить комьюнити, концепция гибких офи-
сов стала пользоваться большей популяр-
ностью»,— рассказывает госпожа Никити-
на. Как следствие, добавляет руководитель 
бизнес-направления гибких офисных ре-
шений CBRE Татьяна Шараева, если в 2014 
году на рынке было четыре коворкинга, то 
в 2016 году — уже 20. 

Самый серьезный сдвиг наблюдался по 
итогам прошлого года, когда, по данным 
CBRE, объем предложения гибких офисов 
Москвы вырос сразу на 57 тыс. кв. м, или на 
65%. «Бизнес больше не готов нести капи-
тальные расходы, компаниям нужен быст-

рый вход и выход из арендных условий, без 
затрат на отделку и оборудование»,— отме-
чает госпожа Шараева. 

Новые инвесторы
Профессиональные операторы гибких офи-
сов и малый бизнес недолго оставались глав-
ными участниками рынка в России, на него 
пришли девелоперы коммерческой недви-
жимости. В июне 2019 года стало известно 
о планах Capital Group в ближайшем буду-
щем открыть 20 тыс. кв. м коворкинг-про-
странств под брендом Business Club. Разви-
вать проект планирует сын основного собст-
венника компании Герман Тё. Первый объ-
ект будет открыт в подконтрольной девело-
перу башне «Город столиц», второй — в баш-
не «Око», также принадлежащей группе. 
В самой компании подчеркивают, что речь 
пойдет о новом для нее виде бизнеса: если 
офисная недвижимость — прежде всего 
строительство, то коворкинги — это аренда, 
отделка и дальнейшая субаренда. 

В июле аналогичные планы сформулиро-
вала O1 Properties: для развития гибких 
офисных пространств топ-менеджмент ком-
пании создал структуру Space 1. В компании 
пояснили „Ъ“, что сеть будет ориентировать-
ся на спрос со стороны крупных компаний, 
в аренду которым будут предоставляться 
изолированные офисы, сдавать маленькие 
кабинеты и отдельные рабочие места не пла-
нируется. Одновременно стало известно 
о намерении выйти на рынок коворкингов 
основного владельца группы ПИК Сергея 
Гордеева. Представитель бизнесмена не от-
ветил на вопросы „Ъ“.

Директор департамента офисной недви-
жимости Knight Frank Константин Лосюков 
объясняет, что для крупных игроков вложе-
ние в гибкие офисы менее рискованное, чем 
для небольших участников рынка. «У многих 
из них уже есть офисные площади, а значит, 
им не требуется нести затраты на аренду, что 
существенно улучшает экономику отдельно 
взятого проекта»,— объясняет он. Эксперт от-
мечает, что открытие гибкого пространства 
дает возможность эксплуатировать невостре-
бованные площади бизнес-центров. 

Первые сложности
Татьяна Шараева считает, что коворкинги 
привлекают огромное число инвесторов и за 
счет хорошей окупаемости: вложения в сред-
ний проект на арендованных площадях мож-
но вернуть за 2–2,5 года. Это значение дости-
гается во многом за счет невысокого инвес-
тиционного порога. Наталья Никитина гово-
рит, что организация коворкинга стоит 15–
36 тыс. руб. на 1 кв. м в зависимости от клас-
са. «Обычно на создание классического офи-
са затраты выше, гибкие пространства стре-
мятся больше экономить»,— поясняет она. 
Но Константин Лосюков предупреждает, что, 
несмотря на высокую доходность, надеж-
ность вложений в коворкинги остается невы-
сокой: «На рынке достаточно высокая конку-
ренция как со стороны локальных, так 
и международных операторов. В итоге мы ви-
дим, как многие несетевые площадки, кото-
рые запускают непрофессиональные опера-
торы, не проживают больше года». 

Многие коворкинги действительно уже 
сталкиваются со сложностями. Наталья Ни-

китина считает, что основная задача опера-
тора сводится к выбору площадей. Самыми 
успешными эксперт называет проекты, ког-
да здание находится в собственности опера-
тора либо арендуется в офисных объектах 
класса В. «В классе А это имеет успех, только 
если помещение удалось снять на кризис-
ном рынке и зафиксировать низкую ставку 
на десять лет, а потом на растущем рынке 
сдавать дороже»,— полагает она. Констан-
тин Лосюков добавляет, что секрет успеха 
выбора выгодной локации для коворкинга 
не отличается от классического офисного 
рынка: спросом пользуются объекты недале-
ко от метро, в сложившихся бизнес-районах. 

Гендиректор KEY Capital Сергей Камлюк 
обращает внимание на то, что найти подхо-
дящие площади даже крупным операторам 
гибких офисов сейчас бывает сложно — 
многие из них начали подписывать догово-
ры аренды помещений в еще строящихся 
объектах. В качестве примера он приводит 
сеть WeWork, снявшую 8,5 тыс. кв. м в МФК 
Imperial Plaza, открытие которого заплани-
ровано только на следующий год. Найти дру-
гие качественные помещения, по мнению 
господина Камлюка, этой сети уже будет не-
просто. Константин Лосюков считает, что 
минимальная заполняемость гибкого про-
странства, позволяющая извлекать при-
быль, должна находиться на уровне 70–80%. 
Нормальным уровнем вакантности для та-
ких площадок считается 5–10%. 

Глобальные перспективы
Резкий рывок рынка коворкингов в России, 
по словам Татьяны Шараевой, запоздал на 

пять-шесть лет: в Европе бум их развития 
случился после кризиса 2008 года. Именно 
в этот момент, поясняет эксперт, в мире на-
чала меняться глобальная парадигма, раз-
виваться модель sharing economy — сов-
местного потребления. «Мировой тенден-
цией стало сокращение срока жизни компа-
ний, рост стартапов и числа самозаня-
тых»,— добавляет она. По данным Credit 
Suisse, средний срок жизни компании из 
рейтинга S&P 500 c 1950 года по настоящее 
время действительно сократился более чем 
втрое — с 60 до 20 лет. Госпожа Шараева до-
бавляет, что количество работников все 
меньше отражает доходность: стартап на не-
сколько человек может генерировать огром-
ные деньги, при этом отдельный этаж в биз-
нес-центре ему не нужен.

По расчетам CBRE, в Москве коворкинги 
пока формируют около 1% от всего офисного 
предложения. Для сравнения: в Шанхае этот 
показатель составляет 6%, в Лондоне — 5%. 
«Возможно, буквально за пару лет мы дого-
ним европейские столицы, судя по динами-
ке развития рынка,— прогнозирует Татьяна 
Шараева.— В Москве через два-три года по-
чти не останется бизнес-центров без гибких 
офисных пространств в том или ином виде». 

Константин Лосюков уточняет, что в Рос-
сии основной объем коворкингов пока не 
выходит за пределы Москвы и Санкт-Петер-
бурга. По его словам, в регионах сегмент 
представлен отдельными площадками, по-
скольку глобально офисный рынок «еще не 
достиг соответствующей стадии развития». 
Региональным участникам рынка пока дей-
ствительно приходится искать альтернатив-
ные источники финансирования.

CEO сети коворкингов Names (пока разви-
вает только одну площадку в Екатеринбурге) 
Антон Утехин объясняет, что финансирова-
ние компания получает через займы физиче-
ских лиц. «Это более быстрый способ при-
влечения инвестиций, чем вхождение инве-
сторов в долю»,— поясняет он. Господин Уте-
хин добавляет, что сейчас займы финансиру-
ют 80% текущих проектов компании: в их 
рамках было привлечено 58 млн руб., еще 
13 млн руб. инвестиций — собственные 
средства. Эти деньги суммарно выделили 
112 займодателей, выплаты процентов про-
ходят раз в год и должны состояться в апре-
ле-мае 2020 года. В Names обещают доход-
ность в 20% годовых. По словам господина 
Утехина, сейчас потенциальных инвесторов 
компания ищет через личные аккаунты 
и группы в социальных сетях.

Партнер юридической компании НАФКО 
Павел Иккерт называет проекты, реализуе-
мые за счет большого числа займов физлиц, 
рискованными. «Банковские инвестиции 
при банкротстве покрываются за счет зало-
гового имущества или поручительства, в то 
время как вложения физлиц обычно ничем 
не обременены»,— рассуждает он. Со ссыл-
кой на сложившуюся практику господин Ик-
керт поясняет, что обычно таким инвесто-
рам при крахе заемщика удается получить 
3–5 копеек на рубль инвестиций. Но госпо-
дин Утехин заверяет, что в будущем Names 
планирует отказаться от работы с физлица-
ми и привлекать более крупных инвесторов 
в обмен на долю в конкретных объектах или 
головной управляющей компании. По его 
словам, сеть заинтересована в партнере, ко-
торый мог бы принести в проект свои ком-
петенции, прежде всего в областях девелоп-
мента, управления коммерческой недвижи-
мостью и строительства.

Александра Мерцалова,  
Халиль Аминов,  
Елизавета Макарова

Инвесторы разошлись по коворкингам
Они обеспечили сегменту резкий рост

Могут ли бюджетные организа-
ции конкурировать с коворкин-
гами, „Ъ“ рассказал директор 
Библиотеки имени Достоевско-
го в Москве Андрей Лисицкий.

— Насколько часто библиотеки 
используются как коворкинги?
— В мире это достаточно распростра-
ненный формат, в Москве — все ча-
ще и чаще. Ранее пользователи даже 
не рассматривали библиотеки как 
коворкинги, в первую очередь из-за 
атмосферы: все же предполагается, 
что вы приходите в место, где удобно 
работать,— это не просто розетка 
и интернет.

Библиотека — это исходно благо-
приятное место для работы. Вспом-
ните фильм «Москва слезам не ве-
рит» (1979 год), когда одна из геро-
инь, Людмила Свиридова, посещает 
Библиотеку имени Ленина, а там си-
дят люди и работают — вот пример 
общественно-рабочего кабинета, 
как их называет одна моя коллега. 
Что касается современного восприя-
тия, эта волна пошла примерно 
с 2014 года.
— Можно ли говорить, что библи-
отеки — потенциальные конку-
ренты коворкингов?
— Про конкуренцию с коммерчески-
ми площадками говорить можно, но 

библиотеки рассматриваются скорее 
не для бизнеса. К нам приходят начи-
нающие предприниматели — участ-
ники стартапов, студенты, люди, ко-
торые учат язык. То есть библиоте-
ки — это платформы, рассчитанные 
больше на некоммерческие задачи.
— Насколько библиотека заинте-
ресована в привлечении людей, 
которые будут пользоваться ею 
как коворкингом?
— Сначала к нам приходят порабо-
тать или позаниматься. Видят книги, 
берут их, читают объявления о пред-
стоящих событиях и постепенно во-
влекаются, приходят еще и еще. Тра-
фик — это наше все, поэтому, естест-
венно, мы заинтересованы в том, 
чтобы люди к нам приходили, в том 
числе в коворкинг.

Но стоит понимать, что ковор-
кинг — это не самоцель, а один из 
элементов современной библиоте-
ки, формирующих пространство, он 
«разгоняет кровь по жилам», но не 
является и не будет являться единст-
венной причиной, по которой к нам 
приходят.
— Целесообразно ли вводить до-
полнительную плату за пользова-
ние пространством библиотеки 
в рабочих целях?
— В нашей библиотеке существует 
возможность для коммерческих ор-

ганизаций арендовать площади под 
различные мероприятия. Пустой зал 
будет стоить 700 руб. в час, макси-
мальная цена с оборудованием — 
3 тыс. руб. в час. В остальных случаях 
посещение бесплатное, таким оно 
и останется. Несколько лет назад од-
на федеральная библиотека пробо-
вала сделать посещение коворкин-
гов платным, но этот эксперимент 
выглядел скорее смешно и глупо, 
и от него отказались.
— В 2015 году была введена воз-
можность оставаться в некото-
рых библиотеках Москвы до утра, 
но потом от этой идеи отказа-
лись. Почему?
— Дело в том, что если работу би-
блиотеки не регулировать в ноч-
ные часы, то в итоге мы можем по-
лучить вариант ночлежки. То есть 
начинается конкуренция не с ко-
воркингами, а с хостелами. У нас 
также возникали вопросы с охра-
ной, коммерчески этот проект ока-
зался совершенно неоправданным, 
и мы отказались от него.
— Вы говорили, что за рубежом 
библиотеки используются в каче-
стве коворкингов. Можете приве-
сти пример?
— Например, библиотека Oodi 
в Хельсинки, она поделена на сек-
ции: на первом этаже располагаются 
кафе, кинотеатр, информационный 
пункт, второй этаж — это террито-
рия коворкингов, в том числе и при-
кладных, например швейные мас-
терские, и третий этаж — террито-
рия для чтения. Еще один прекрас-
ный пример — городская библиоте-
ка в Тилбурге в Нидерландах. Ее от-
крыли в здании бывшего железнодо-
рожного депо, библиотека вмещает 
до 6–7 тыс. человек одновременно.

Беседовал Никита Щуренков

«К нам приходят начинающие пред-
приниматели — участники стартапов»

Андрей Лисицкий, 
директор Библиотеки имени Достоевского

Почему до 2014 года в сегменте 
коворкингов Москвы были еди-
ницы операторов, а потом ры-
нок заинтересовал многих, „Ъ“ 
рассказала управляющий ди-
ректор Regus в России Ирина 
 Баева.

— Regus стал первым коворкин-
гом, открывшимся в России 
в 1999 году. Почему было принято 
решение развивать этот формат?
— Появился спрос. Мы работали со 
многими крупными западными ком-
паниями, которые планировали 
выйти в Россию. Почти всем было на-
много проще сделать это через фор-
мат гибких офисных пространств: 
можно было просто подписать дого-
вор и уже на следующий день начать 
работать. Могу сказать, что через нас 
в этот период на российский рынок 
вышли 90% западных компаний. Как 
следствие, первое время все помеще-
ния в гибких офисах и коворкингах 
занимали зарубежные игроки. Позд-
нее их доля начала размываться 
и сейчас сократилась уже до 30%.
— Почему крупные корпорации 
размещаются в коворкингах?
— Это мировой тренд: сменилось по-
коление. Все чаще на работу устраи-
ваются миллениалы, которые сле-
дят, чтобы в их трудовых договорах 

был закреплен гибкий график. Со-
вершенствуются технологии, позво-
ляющие работать удаленно. В таких 
условиях компаниям становится вы-
годно переориентироваться на ко-
воркинги. Кроме того, компаниям 
не приходится вкладываться в орга-
низацию офиса, а условия оказыва-
ются мягче: если договор аренды 
обычного офиса заключается на 
пять лет, то в нашем случае это лю-
бой срок, удобный клиенту.

В России крупный бизнес разме-
щается в коворкингах пока менее ак-
тивно. Чаще речь идет о выводе ка-
кого-то отдельного подразделения 
или группы. Стереотип, что офис 
должен быть представительным, 
а руководитель размещаться в про-
сторном кабинете, еще силен.
— Доля малого и среднего бизне-
са значительная?
— Конечно, у нас есть стартапы. Мно-
гие из них не уверены в завтрашнем 
дне и не могут снять большие поме-
щения сразу надолго. Но доля малого 
и среднего бизнеса в России невысока 
по сравнению с западными страна-
ми. Например, в Великобритании это 
33% от ВВП, а у нас — только 3%. Поэто-
му пул таких арендаторов ограничен.
— Сейчас рынок коворкингов 
в России резко растет. С чем свя-
зан бум?

— С началом экономического спа-
да инвесторы начали проявлять 
 активный интерес к коворкингам. 
Тут есть два основных фактора. Во-
первых, появился спрос. Мно-
гие компании больше не были гото-
вы заключать длительные догово-
ры аренды. Во-вторых, на рынке 
оказалось достаточно много нево-
стребованной недвижимости, кото-
рую собственникам нужно было 
развивать.
— Вы чувствует конкуренцию?
— Да, мы же не одни на рынке. Ко-
воркинги активно конкурируют 
друг с другом, чаще всего инстру-
ментом служит цена. Некоторые 
участники рынка демпингуют, так 
что у арендаторов достаточно воз-
можностей найти выгодное предло-
жение. Но западные технологии 
управления могут предоставить 
только международные игроки.
— На рынке есть невостребован-
ные объекты?
— Конечно. Как правило, это связано 
с двумя факторами — неправильной 
ценовой политикой или плохой ло-
кацией.
— В Лондоне коворкинги форми-
руют 5–6% офисного предложе-
ния. Москва сможет достигнуть 
этой цифры?
— Сейчас доля гибких пространств 
в Москве в общей структуре офисов 
приближается к 2%. Мне кажется, 
что к 2021–2022 годам показатель 
может увеличиться до 3%. И уже тог-
да мы сможем сказать, что на рынке 
стало тесновато. Возможности ро-
ста аудитории гибких офисов огра-
ниченны. Хотя в России есть приме-
ры интереса к коворкингам круп-
ного бизнеса.

Беседовала  
Александра Мерцалова

«Возможности роста аудитории  
гибких офисов ограниченны»

Ирина Баева,
управляющий директор Regus в России
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культура спорт

«Джокер» Тодда Филлипса  
выходит в России, как и в де-
сятках других стран мира, спу-
стя всего месяц после миро-
вой премьеры и убедительной 
победы на фестивале в Вене-
ции. Однако фильм вызвал  
и волну критики. Противоре-
чивую реакцию на «Джокера» 
объясняет Андрей Плахов.

енецианский фести-
валь не слишком заморачивает-
ся политкорректностью и сно-
бизмом; он — один из послед-
них, где фильмы судят по их ху-
дожественной силе, а не по дру-
гим параметрам. «Джокер», не-
смотря на свое «низменное» про-
исхождение из семьи комиксов, 
показал такую мощь, с какой не 
смог состязаться ни один кон-
курсант. И умное жюри это при-
знало. Но уже на фестивале в То-
ронто создателям фильма при-
шлось отбиваться от упреков в 
поэтизации и чуть ли не пропа-
ганде насилия.

Мифология Джокера насчиты-
вает восемь десятилетий и разви-
вается по нарастающей. Комиксо-
вый злодей дебютировал в кино 
в 1966 году в облике актера Сеса-
ра Ромеро, затем образ «Эйнштей-
на преступного мира» воплоти-
ли Джек Николсон, Хит Леджер и 
Джаред Лето. Популярность этой 
фигуры росла, иногда и в нежела-
тельном отношении: семь лет на-
зад во время сеанса «Темного ры-
царя» в кинотеатре города Авро-
ра, штат Колорадо, произошла 
стрельба, погибли люди.

«Джокер» Филлипса, как и по-
ложено, разыгрывается в гротеск-
ном Готэм-сити 1970–1980-х годов: 
город-монстр завален мусором, 
оккупирован крысами и бандами 
безнаказанных преступников. 
Однако фильм быстро дистанци-
руется от условного постапока-
липтического мира комикса. Рез-
кое разделение общества на эли-
ту и плебс, наглость богачей, отго-
родившихся от «простого народа» 
заборами, неспособность власти 
сдерживать социальное напряже-
ние, чреватое хаосом,— вот мрач-
ная, токсичная, взрывная и узна-
ваемая атмосфера «Джокера».

Сказочный суперзлодей пред-
ставлен на той стадии, когда еще 
был неудачливым комиком-ани-
матором Артуром Флеком: он вы-
ступает в детских садах и боль-
ницах, ухаживает за сумасшед-
шей мамашей и периодически 
становится пациентом психуш-
ки. Помимо прочих расстройств 
Артур страдает синдромом не-
контролируемого истеричного 
смеха, который нападает на него 
внезапно и некстати, например 
в автобусе, искажая лицо жуткой 
гримасой. Затравленный, уни-
женный неудачник в один пре-
красный день вооружится писто-
летом и станет угрозой всему не-
праведному миропорядку, а его 
маску с растянутым от хохота до 
ушей ртом примерят на себя сот-
ни подражателей, для которых 
этот герой, он же антигерой, ста-
нет ролевой моделью.

Джокера играет Хоакин Фе-
никс, внося могучий вклад в 
копилку мирового актерского 

искусства. Он бросает перчатку 
не столько даже прежним испол-
нителям этой роли, сколько свое-
му партнеру Роберту Де Ниро, иг-
рающему другого, успешного ко-
мика — одновременно кумира и 
антагониста Артура. В свое вре-
мя Де Ниро для роли в «Бешеном 
быке» Мартина Скорсезе набрал 
27 кило весу. Феникс для «Джоке-
ра» потерял 23, а взамен обрел не-
виданный градус психологиче-
ской интенсивности. Словно за-
быв о комиксовой родословной, 
«Джокер» объявляет себя пря-
мым наследником великих ран-
них фильмов Скорсезе с моло-
дым Де Ниро: тут и «Злые улицы», 
и «Мыс страха», но прежде всего 
«Таксист» и «Король комедии», из 
которых Филлипс заимствует це-
лые сюжетные ходы и жесты. Но 
это не выглядит жалким подра-
жанием: перед нами кино само-
стоятельное, энергичное и объ-
емное — такое редко случается в 
голливудской индустрии.

Разумеется, такого рода про-
вокативные фильмы вызывают 
неоднозначную реакцию. Тен-
несси Уильямс, в свое время воз-
главлявший каннское жюри, 
хоть и наградил «Таксиста» «Зо-
лотой пальмовой ветвью», вы-
ступил со специальным заявле-
нием против эксплуатации наси-
лия в кино. Сегодня тоже не зна-
ют, в какой ряд поместить «Джо-
кера»: одни приписывают его к 
левой идеологии, другие ставят 
в вину то, что он вписывается в 
настрой сторонников Дональда 
Трампа. На деле этот фильм выше 
любой политической повестки. 
Недаром Филлипс в связи с обра-
зом Джокера вспоминает траге-
дии Шекспира: их роль в совре-
менной масскультуре и занимает 
комикс. Режиссер приводит еще 
один ассоциативный классиче-
ский образ — «Человек, который 
смеется». Но не будем преувели-
чивать образованность голли-
вудских профи: речь не о романе 
Виктора Гюго, а об экранизации 
1928 года с Конрадом Фейдтом — 
она среди прочих вдохновляла 
Филлипса.

ПРЕМЬЕРА КИНО

Человек, который 
смеется последним
«Джокер» с Хоакином Фениксом выходит в прокат

31 октября откроется VIII Московская 
биеннале современного искусства, 
партнером которой впервые выступил 
знаменитый венский музей графики 
Альбертина. Сегодня состоится пресс-
конференция, на которой программу  
биеннале представят ее президент 
Юлия Музыкантская, архитекторы 
основного проекта Сергей Чобан и Аг-
ния Стерлигова, директор Третьяков-
ской галереи (на ее территории, в быв-
шем ЦДХ, развернется основной проект 
биеннале) Зельфира Трегулова. А также 
куратор нынешней биеннале — оперный 
режиссер Дмитрий Черняков, который 
накануне рассказал Сергею Ходневу 
о своем кураторском дебюте и о своих 
взглядах на отношения театра и совре-
менного искусства.

— Насколько кураторство — органичное 
занятие для режиссера?
— Знаете, я все-таки не единственный. Есть 
же Александр Сокуров, который делал выста-
вочный проект для Венеции, есть Ян Фабр со 
своими выставками, есть Роберт Уилсон, кото-
рый тоже часто участвует в разных экспозици-
ях. Что до меня, то дело в том, что мне в какой-
то момент стало очевидно: люди из разных от-
раслей искусства на самом деле очень замкну-
ты внутри своих цехов. И мало друг другом 
интересуются. Возьмите даже людей, которые 
интересуются театром, но другим — драмой 
или contemporary dance, скажем. У них от опе-
ры ощущение, что это какое-то Кощеево цар-
ство, они не понимают, условно говоря, с чем 
ее есть, как она устроена. Мне всегда казалось, 
что это все-таки узость. И я всегда был за раз-
мывание границ, насколько это в моих силах.
— Современное искусство тоже замкну-
тая сфера?
— Ну да, конечно. Абсолютно герметичная. 
Кстати, визуальность — это весомая, суще-
ственная часть того, что лично мне интерес-
но и в театре и чем я сам тоже занимаюсь. Но 
это неправильно воспринимать театр как от-
дельную замкнутую сферу. Так же, как и сов-
ременное искусство.
— Кто у вас главные герои биеннале?
— Многие художники, не меньше двадца-
ти, мне кажется, делают новые проекты — 
Александр Бродский, Герман Ницш, Павел 
Отдельнов, Виталий Пушницкий, Евгений 
Гранильщиков. Будет инсталляция Вали Экс-
порт, кроме того, привозят, например, неко-
торые работы Георга Базелица. Вы, кстати, 
знаете, что Ницш и Базелиц тоже работали в 

опере? Мне, впрочем, кажется, что, когда та-
ким образом какие-то большие имена из сов-
ременного искусства попадают в оперу, из 
этого не всегда получается что-то хорошее.
— А разве приглашение современных ху-
дожников в оперу — это не размывание 
границ?
— С одной стороны, да, получается, что опера 
не замыкается в своих цеховых рамках. И это 
мне нравится. Но мне не нравится, что театр 
в таких случаях ставит себя в позицию самоу-
ничижения. Мол, мы старый выдохшийся не-
ликвидный жанр, давайте же пригласим та-
кого-то автора с его искусством, подлинным и 
агрессивным, и тем самым себя легитимизи-
руем. Опера — это все-таки театр, в ней еще и 
время есть, а оперное время чаще всего не ра-
ботает в сочетании с растянутой на весь спек-
такль инсталляцией. И в какой-то момент воз-
никает банальная театральная скука.
— Вернемся тогда к биеннале. Вы Базели-
ца и Ницша отобрали, потому что они ра-
ботали в опере?
— Нет. Они оба большие художники, и всем 
было понятно, что важно привезти имен-
но их работы в Москву. Я вообще старался не 
быть узурпатором. Первый список Альберти-
ны был работ триста — наверное, огромный 
альбом. Еще были предложения экспертно-
го совета, который отбирал и предлагал мне 
какие-то вещи и имена, тоже не меньше двух-
сот имен, и потом мы уже вместе их отсматри-
вали окончательно. Кроме того, многое обсу-
ждалось с Сергеем Чобаном — это уже по по-
воду того, как вся экспозиция строится.

— Каким образом вы взаимодействовали 
с Альбертиной?
— Альбертина — наш официальный партнер, 
у нас даже есть с ее стороны официальный ку-
ратор Элси Лахнер. Это очень ценно как воз-
можность получить огромное количество ра-
бот из Вены, причем окончательных реше-
ний мне никто не навязывал. Мы сами ре-
шали, что оставим, что не возьмем, как пове-
сим работы и, вообще, как организовать про-
странство с точки зрения развески.
— И как оно будет организовано?
— Там будут закрытые отгороженные терри-
тории, напоминающие маленькие крепости, 
и пространство между ними, по которому 
можно ходить, как по улицам города. Неко-
торые объекты должны быть представлены 
изолированно, по одному, внутри этих ма-
леньких пространств, потому что они требу-
ют специального контекста. А есть произве-
дения, которые важно показать парно,— это 
может быть, например, диалог российского 
художника и художника, чьи работы приедут 
из Альбертины.
— Российские художники на биеннале 
— это в большей степени молодежь или 
среднее поколение?
— И молодежь, и среднее. Например, Вита-
лий Пушницкий, Наталья Ситникова, Егор 
Плотников, Евгения Буравлева, Андрей Кузь-
кин — вот он будет показан вместе с Базели-
цем, кстати.
— Приходилось слышать, что использо-
вание графики в вашем брюссельском 
«Салтане» неспроста: Черняков, мол, гото-
вится к биеннале, поэтому у него сплош-
ные рисунки.
— Нет, тут никакой связи. «Салтан» был при-
думан более года назад, еще до того, как я по-
лучил предложение от биеннале. Рисунки, 
мультипликация — это все там появилось 
не потому, что мне хотелось поиграться в эту 
технологию. Я вообще не придумываю сна-
чала визуальную сторону — мне важно сна-
чала найти содержание, тему для разговора. 
И иногда я очень долго не могу эту тему на-
щупать, особенно если это произведение, ко-
торое как бы выдохлось от многочисленных 
интерпретаций, повторений, а таких очень 
много, большая мейнстримная классика вся 
такая. Очень сложно ухватить тему, которая 
могла бы быть без фейка, без притворства ин-
тересной для нас. А вот потом уже я думаю, 
как эту историю рассказывать и показывать.
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«Я всегда был за размывание границ»
Дмитрий Черняков о Московской биеннале современного искусства

Лидер чемпионата России ЦСКА  
потерпел второе подряд поражение  
в Лиге Европы. Выступающие в группе H 
армейцы, на старте группового этапа 
проигравшие на выезде болгарскому  
«Лудогорцу», теперь уступили мучающе-
муся в испанском первенстве «Эспаньо-
лу» на своем поле — 0:2.

олезненности этому пораже-
нию придал тот факт, что довольно дол-
го тем, кто переживал за ЦСКА и помнил о 
том, как скверно, с поражения 1:5 от «Лудо-
горца», он стартовал в Лиге Европы, не нуж-
но было напрягаться, чтобы обнаружить 
признаки того, что печальная болгарская 
история вчера не повторится. Да они, эти 
признаки, буквально резали глаз.

Футбол в исполнении ЦСКА был, каза-
лось, именно таким, в какой играют клубы, 
знающие себе цену, знающие, что она — вы-
ше, чем у соперника. Уверенный, наглый 
футбол. Постоянное давление почему-то с ак-
центом не на правый фланг Марио Фернан-
деса, чьи включения — фирменная армей-
ская «фишка», а через левый. Постоянная до-
ставка мяча к штрафной площадке и внутрь 
штрафной, выливавшаяся в угловые, а одна-
жды вылившаяся в плотнейший удар Нико-
лы Влашича, который голкипер «Эспаньо-
ла» Диего Лопес зацепил чудом — кончика-
ми пальцев.

А футбол в исполнении гостей был имен-
но таким, каким бывает футбол в исполне-
нии команды, находящейся в состоянии 
кризиса и очень переживающей по этому 
поводу. А от того, что актуальное состояние 
«Эспаньола» жутко похоже на кризис, нику-
да не денешься. В своем чемпионате он за 
семь туров наскреб пять очков, притом что 
пересекаться с «Барселоной», «Реалом» и «Ат-
летико» ему не доводилось. Осенью с ним 
легко справлялись «Гранада», «Реал Сосье-
дад», «Вальядолид»… ЦСКА сел в глубокую 
лужу с «Лудогорцем», но так ведь и «Эспань-
ол» начал групповой раунд с домашней ни-
чьей против «Ференцвароша» — команды то-
же не из тех, в столкновении с которыми де-
леж очков приравнивается к достижению.

Испанский футбол вчера долгое время 
был аутсайдерским — судорожным, в основ-
ном на отбой. Без смелых идей и четкого ри-
сунка. Даже в чемпионате России ЦСКА ча-
сто приходится труднее.

Но где-то уже в середине первого тайма 
признаки армейского доминирования, при-
знаки неизбежного триумфа, неизбежной 
реабилитации за болгарский позор стали 
менее явными. «Эспаньол» потихоньку ото-
двинул игру поближе к середине поля, хотя с 
вариантами, чтобы оттащить ее еще дальше, 
по-прежнему было туго. А у ЦСКА все скла-
дывалось со срывом нехитрых чужих атак, 
да в принципе и с продвижением в зону, где 
вызревают голевые эпизоды, но никак не хо-
тело складываться с созданием таких эпизо-
дов — с решающими рывками, классным по-
следним пасом. После того шикарного уда-
ра Влашича в «девятку», который остановил 
Лопес, армейским поклонникам пришлось 
ждать следующего более или менее очевид-
ного шанса очень долго. Уже перед свистком 
на перерыв Марио Фернандес классно под-

сек мяч над защитником, уложив его точно 
на голову набегавшему на ворота Арнору Си-
гурдссону. Но Сигурдссон пробил как-то сов-
сем не по-исландски — слишком слабенько, 
чтобы Лопес дрогнул.

А после отдыха насевший вроде бы сно-
ва на «Эспаньол» ЦСКА едва не напоролся на 
неприятность на пустом месте. Вышедший 
на замену Седрик Гогуа, перехватывая оче-
редной испанской вынос куда подальше, 
промахнулся мимо мяча, и подхвативший 
его Виктор Кампусано умчался фактически 
один на один с Игорем Акинфеевым. Армей-
ский голкипер к этому рандеву был готов. А 
его партнеры отреагировали на тревожный 
момент серией ударов — правда, жутко не-
точных. И — вторым ляпом. Только на сей 
раз «отскочить» не удалось.

ЦСКА проиграл борьбу за мяч после его 
безобидного с виду ввода в игру вратарем. 
Потом — упустил не очень-то прятавшегося 
Матиаса Варгаса, который разрезал штраф-
ную тонкой диагональной передачей. А Хер-
дур Магнуссон не уследил за рванувшим на 
нее У Лэем. Шустрый китаец аккуратно от-
правил мяч в сетку.

ЦСКА завершал матч штурмом. Впрочем, 
абсолютно невразумительным — от второ-
го подряд еврокубкового срыва такой его из-
бавить, конечно, не мог. А «Эспаньол» в ком-
пенсированное время подловил армейцев 
еще разок на чудовищной фальши, и Кампу-
сано после ошибки Магнуссона забивал в пу-
стые ворота.

Вчера поздно вечером свой матч в Лиге Ев-
ропы провел и второй ее российский участ-
ник. Выступающий в группе C «Краснодар», 
который начал групповой раунд с еще более 
крупного, чем армейское, гостевого пораже-
ния — 0:5 от швейцарского «Базеля», прини-
мал другую испанскую команду — «Хетафе».

Алексей Доспехов

ЛИГА ЕВРОПЫ

Армейцы 
остались с нулем
Во втором туре они проиграли дома 
«Эспаньолу»

Лига чемпионов
Групповой этап. Второй тур
Группа Е. «Генк» (Бельгия)—«Наполи» (Италия) 0:0. 
«Ливерпуль» (Англия)— «Зальцбург» (Австрия) 4:3 (Мане, 9; 
Робертсон, 25; Салах, 36, 69 — Хван Хи Чхан, 39; Минамино, 
56; Холлан, 60).
Положение команд
 В Н П М О
1. «Наполи» 1 1 0 2:0 4
2. «Ливерпуль» 1 0 1 4:5 3
3. «Зальцбург» 1 0 1 9:6 3
4. «Генк» 0 1 1 2:6 1
23.10: «Зальцбург»—«Наполи», «Генк»—«Ливерпуль».
Группа F. «Славия» (Чехия)—«Боруссия» (Германия) 0:2 
(Хакими, 35, 89). «Барселона» (Испания)—«Интер» (Италия) 2:1 
(Суарес, 58, 84 — Лаутаро Мартинес, 3).
 В Н П М О
1. «Боруссия» 1 1 0 2:0 4
2. «Барселона» 1 1 0 2:1 4
3. «Славия» 0 1 1 1:3 1
4. «Интер» 0 1 1 2:3 1
23.10: «Славия»—«Барселона», «Интер»—«Боруссия».
Группа G. «Зенит» (Россия)—«Бенфика» (Португалия) 3:1 
(Дзюба, 22; Рубен Диаш, 70 (автогол); Азмун, 78 — де Томас, 
85). «РБ Лейпциг» (Германия)—«Лион» (Франция) 0:2 (Депай, 
11; Терье, 65). 
 В Н П М О
1. «Зенит» 1 1 0 4:2 4
2. «Лион» 1 1 0 3:1 4
3. «РБ Лейпциг» 1 0 1 2:3 3
4. «Бенфика» 0 0 2 2:5 0
23.10: «РБ Лейпциг»—«Зенит», «Бенфика»—«Лион».
Группа Н. «Валенсия» (Испания)—«Аякс» (Нидерланды) 0:3 
(Зиеш, 8; Промес, 34; ван де Бек, 67). «Лилль» (Франция)—
«Челси» (Англия) 1:2 (Осимен, 33 — Абрахам, 22; Виллиан, 78).
 В Н П М О
1. «Аякс» 2 0 0 6:0 6
2. «Валенсия» 1 0 1 1:3 3
3. «Челси» 1 0 1 2:2 3
4. «Лилль» 0 0 2 1:5 0
23.10: «Аякс»—«Челси», «Лилль»—«Валенсия».

Групповой этап. Второй тур
Группа H. ЦСКА (Россия)—«Эспаньол» (Испания) 0:2 (У Лэй, 
64; Кампусано, 90+5). «Ференцварош» (Венгрия)—«Лудогорец» 
(Болгария) 0:3 (Лукоки, 1; Форстер, 40, 64).
Положение команд
 В Н П М О
1. «Лудогорец» 2 0 0 8:1 6
2. «Эспаньол» 1 1 0 3:1 4
3. «Ференцварош» 0 1 1 1:4 1
4. ЦСКА 0 0 2 1:7 0

24 октября: ЦСКА—«Ференцварош», «Лудогорец»—«Эспаньол».

Прежде чем примерить 
маску злодея, герой 
Хоакина Феникса 
был затравленным 
неудачником
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Серьезные проблемы  
в национальном чемпионате  
не помешали «Эспаньолу»  
(справа — Адрия Педроса)  
нанести поражение ЦСКА  
(слева — Марио Фернандес) 
ФОТО ИВАНА ВОДОПЬЯНОВА


	kms_181_001
	kms_181_002
	kms_181_003
	kms_181_004
	kms_181_005
	kms_181_006
	kms_181_007
	kms_181_008
	kms_181_009
	kms_181_010
	kms_181_011
	kms_181_012



